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NNAACCIIOONNAALL  
Grave, privilegiar en educación las necesidades de los “dueños 
del dinero” 
Laura Poy Solano  
La tarea del sistema educativo nacional no es responder a las 
demandas del mercado de trabajo “ni muchos menos, como afirman 
algunas autoridades educativas, certificar meseras o cantineros, 
porque eso es lo que requieren quienes generan empleos”, afirmó 
José Angel Pescador Osuna, ex titular de la Secretaría de Educación 
Pública (SEP), quien calificó de “error gravísimo que se haya dejado 
de lado la propuesta del mexicano que queremos formar hacia el 
futuro, por acciones totalmente ajenas a la realidad de nuestro país”. 
Agregó que una característica de las actuales administraciones es la 
“improvisación y la ausencia total de un proyecto nacional que se 
refleje en planes y programas de estudios”. Como ejemplo, mencionó 
el anuncio para fortalecer la educación económica y financiera de 
alumnos de primaria a bachillerato, “con planteamientos totalmente 
ajenos a su realidad”, lo que representa “más una carga política e 
ideológica que un verdadero interés por su formación”. 
Nota completa en: 
http://www.jornada.unam.mx/2008/04/14/index.php?section=socied
ad&article=043n1soc 

EENNTTIIDDAADDEESS  
CCHHIIAAPPAASS    

Ganaderos preparan incursión en Choles de Tumbalá para 
desalojar a indígenas 
Hermann Bellinghausen 
Las tierras donde se asienta esta comunidad autónoma son 
codiciadas por los ganaderos vecinos, que nuevamente amenazan con 
invadirlas y destruir las casas, como ya lo hicieron el 3 de agosto de 
2006 con apoyo de la policía de Palenque, y volvieron a intentarlo el 
pasado enero. 
La versión de que se prepara otra agresión fue transmitida en 
Palenque por miembros de la policía municipal al indígena Gregorio 
Álvaro Cruz, antiguo poblador de Choles de Tumbalá, quien pasó casi 
tres años encarcelado sin haber cometido delito y salió, absuelto, a 
finales de 2007. “Hay otra orden de desalojo”, advirtieron policías 
palencanos. Según cuentan hoy los representantes del poblado, un 
agente dijo que “hace poco se juntaron los ganaderos porque ‘ya 
tenían la orden’ y llamaron a los comandantes de la judicial, la estatal 
y la municipal para solicitar su apoyo”. 
Nota completa en: 
http://www.jornada.unam.mx/2008/04/14/index.php?section=politic
a&article=014n1pol 



Persecución, táctica oficial para enfrentar conflictos en 
Chiapas 
Los gobiernos estatal y federal acordaron aprehender, investigar y 
procesar a dirigentes e integrantes de diversas organizaciones, como 
parte de su estrategia para resolver siete asuntos agrarios de “alta 
conflictividad” en el estado, algunos de los cuales tienen más de 30 
años. 
De acuerdo con un reporte oficial elaborado en enero (del cual La 
Jornada posee copia), se trata de conflictos relacionados con grupos 
considerados paramilitares; otros se ubican en la zona de influencia 
del Ejército Zapatista de Liberación nacional (EZLN); algunos más 
tienen que ver con límites y posesión de tierras, como la disputa 
entre los municipios de Chenalhó y Chalchihuitán, que dejó un 
muerto la semana anterior, y otros se relacionan con luchas entre 
productores y caciques de la Confederación Nacional Campesina 
(CNC). 
Nota completa en: 
http://www.jornada.unam.mx/2008/04/14/index.php?section=estado
s&article=036n1est 

CCHHIIHHUUAAHHUUAA  
Reprueban antidoping 30 policías de Chihuahua; serán dados 
de baja 
Juan José García 
La medida, que es analizada por la Comisión de Honor y Justicia de la 
dependencia, se da a menos de 24 horas de que sean sometidos al 
antidoping por el gobierno federal más de 600 agentes municipales. 
La Dirección de Asuntos Internos giró un oficio a la Comisión de 
Honor y Justicia de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal para 
que fueran cesados de inmediato los 30 elementos policiacos que 
resultaron positivos al consumo de estupefacientes. El miércoles 
pasado se detectaron 13 elementos y la víspera, otros 17. 
Nota completa en: 
http://www.milenio.com/puebla/milenio/nota.asp?id=322331 
Agricultores de Chihuahua destinarán parcelas a siembra de 
maíz transgénico 
Matilde Pérez U.  
Agricultores de Bachiniva, Cuauhtémoc y Buenaventura, Chihuahua, 
están dispuestos a destinar de una a 10 hectáreas de sus parcelas a 
la siembra experimental de maíz transgénico, afirmó Rubén Chávez 
Villagrán, presidente de la Unión de Productores de ese estado. 
“Nos interesa sembrar a más tardar el 25 de mayo. Ya tenemos todo 
preparado para presentar la solicitud a la Dirección de Sanidad 
Vegetal de la Secretaría de Agricultura”, expresó. 
Nota completa en: 
http://www.jornada.unam.mx/2008/04/14/index.php?section=politic
a&article=020n1pol 

DDIISSTTRRIITTOO  FFEEDDEERRAALL 



Libran órdenes de aprehensión contra implicados en bombazo 
Rubén Mosso  
Una juez penal del Reclusorio Oriente concedió a la Procuraduría 
General de Justicia del Distrito Federal ocho órdenes de aprehensión 
contra igual número de personas que presuntamente pretendieron 
asesinar el pasado 15 de febrero al jefe de la Policía Sectorial del 
Distrito Federal, Julio César Sánchez Amaya, Pegaso, investigación 
que servidores públicos locales insisten que el crimen fue ordenado 
por un cártel del narcotráfico. 
Autoridades capitalinas informaron que la juez 59 penal, Verónica de 
Gyves Zárate libró los mandamientos judiciales contra Daniel Ramírez 
Ávila, El Nazi, Tania Vázquez Muñoz, Karla Monserrat González, La 
Monse, Óscar Piña Ibarra y Hugo Aldace, El Oso, por su probable 
responsabilidad en los delitos de ataque a la paz pública y 
delincuencia organizada.   
Nota completa en: 
http://www.milenio.com/puebla/milenio/nota.asp?id=322330 
Tras 60 años concluye el conflicto en Xalatlaco 
El Gobierno del Distrito Federal indemnizó con 45 millones de pesos a 
613 comuneros de San Miguel y Santo Tomás Ajusco por la cesión de 
334 hectáreas de su territorio a la comunidad de Xalatlaco, Estado de 
México, con lo que se da por concluido el conflicto agrario entre 
ambos pueblos. 
La solución del conflicto derivó de negociaciones entre autoridades 
capitalinas y del Estado de México, así como productores rurales de 
dichos núcleos agrarios, el gobierno federal y la familia 
Entrambasagua, la cual también cedió 480 hectáreas a Xalatlaco por 
una indemnización de 70 millones de pesos. 
Nota completa en: 
http://www.milenio.com/puebla/milenio/nota.asp?id=322284 
Diputado propone sustituir el efectivo en las cárceles por 
tarjetas o vales 
Raúl Llanos Samaniego  
Con el objetivo de acabar con la corrupción y el mercado negro de 
drogas, alcohol y armas que impera en los reclusorios de esta capital, 
el diputado local José Antonio Zepeda, integrante de la Comisión de 
Administración y Procuración de Justicia, de la Asamblea Legislativa 
del Distrito Federal (ALDF), planteó reformas legales para sustituir 
entre los presos el manejo de dinero por tarjetas, vales o timbres que 
operen como moneda de cambio para la adquisiciones de bienes de 
consumo diario. 
Para el legislador de la fracción de Acción Nacional, el hecho de que 
haya reos con poder dentro de alguno de los 10 centros de 
readaptación social de esta ciudad estriba en la facilidad con la que se 
puede conseguir, desde el exterior o interior, dinero y moverlo “de 
manera fácil para comprar voluntades de los internos o favorecer de 
algunas autoridades”. 
Nota completa en: 



http://www.jornada.unam.mx/2008/04/14/index.php?section=capital
&article=041n2cap 
En el país, efecto expansivo de la práctica legal del aborto en 
el DF 
Jesús Aranda  
A partir de 1931, cuando en la capital del país se aprobó la 
despenalización del aborto, éste ha sufrido una serie de cambios 
locales y nacionales, cuya tendencia apunta hacia la ampliación de las 
causales para interrumpir el embarazo. 
Así, en 1991, el ex presidente Carlos Salinas de Gortari envió una 
iniciativa de ley al Congreso de la Unión que planteaba reformar la 
Ley General de Salud, para permitir el aborto por razones 
económicas. 
Nota completa en: 
http://www.jornada.unam.mx/2008/04/14/index.php?section=socied
ad&article=044n1soc 
Proponen que Gobierno obsequie condones  
Jorge Pérez 
Las autoridades del Distrito Federal podrían quedar obligadas a 
regalar condones a estudiantes de preparatoria y universidad. 
Lo anterior se incluye en una iniciativa de reformas elaborada por el 
diputado Xiuh Tenorio, del Partido Nueva Alianza, quien busca 
modificar las leyes locales de Salud y de Educación. 
Nota completa en: 
http://www.reforma.com/ciudad/articulo/437/872532/ 
Sufre DF 76% más plagios  
Arturo Sierra y Juan Corona 
Las denuncias por secuestro van a la alza en la Ciudad de México. 
En el primer trimestre de este año se han denunciado los casos de 44 
personas plagiadas, pero la "cifra negra" -el número de casos no 
denunciados- podría elevarse a más del doble, de acuerdo con 
expertos en seguridad pública. 
Nota completa en: 
http://www.reforma.com/justicia/articulo/437/872238/ 

GGUUAANNAAJJUUAATTOO 
 Sufren en San José 
José Trinidad Méndez 
En la comunidad de San José de la Concepción Hacienda Arriba el 
tiempo se ha detenido. Viven entre la marginación y la pobreza cerca 
de 200 familias. 
Cuentan con agua potable y electricidad, pero no cuentan con 
drenaje, ni calles pavimentadas, ni seguridad, ni un centro recreativo. 
“Hay obras que son urgentes, sobre todo cuando llueve: un puente 
vehicular, pues el agua que baja de la sierra alcanza niveles que 
hacen imposible que pase un vehículo”, dice el delegado Ramón 
Gallegos Zendejas. 
Nota completa en: 



http://www.am.com.mx/Nota.aspx?ID=196186&strPlaza=Leon&IDPla
za=1 
Subsisten de milagro asociaciones civiles 
Jaime Molinero 
Asociaciones civiles de León sobreviven con las donaciones de 
particulares, el nulo o poco apoyo del Gobierno y las limitadas cuotas 
de recuperación de aquellos que las necesitan. 
Es muy común ver o escuchar el término A. C. al final de los nombres 
de diversas agrupaciones que pueden ser escuelas, grupos de ayuda, 
centros culturales o deportivos, entidades informativas o que 
impulsan la rehabilitación, terapias, o adaptación de los individuos a 
la sociedad. 
Estos grupos son privados, sin ánimo de lucro y conformados por 
personas que comparten un mismo fin. 
Nota completa en: 
http://www.am.com.mx/Nota.aspx?ID=196183&strPlaza=Leon&IDPla
za=1 
Apoyan independencia 
Salvador Manjarrez 
Los niños de la Villa Infantil podrán permanecer en el lugar, aun 
cumpliendo la mayoría de edad, pero bajo la modalidad de “vida 
independiente”, informó Laura Martínez de la Mora. 
La Villa Infantil (Patronato Pro Hogar del Niño de Irapuato) cuenta 
con una población de 37 niños, en su mayoría provienen de familias 
desintegradas de los 46 municipios de la entidad. 
Martínez de la Mora informó que se trabaja sobre un programa 
especial para los niños próximos a cumplir la mayoría de edad. 
Nota completa en: 
http://www.am.com.mx/Nota.aspx?ID=196144&strPlaza=Irapuato&I
DPlaza=3 
Esperan respuesta a recomendación de PEDH 
Salvador Rodríguez 
El procurador de los Derechos Humanos en la entidad, Manuel 
Vidaurri Aréchiga, dijo que aún espera la respuesta del Ayuntamiento 
de Celaya en torno a la presunta discriminación en que incurrió el 
alcalde Gerardo Hernández hacia un grupo de ‘emos’. 
El pasado 24 de marzo, Gerardo Hernández, presidente municipal de 
Celaya dijo que ordenaría el retiro de ‘emos’ de la plaza principal, 
pues daban mal aspecto a la fisonomía del lugar. 
Nota completa en: 
http://www.am.com.mx/Nota.aspx?ID=196128&strPlaza=Guanajuato
&IDPlaza=4 
Reciben golpiza y se accidentan 
Ana Lilia Ojeda Cobián 
A través del Sistema de Emergencias 066 no confirmaron accidente 
con lesionados en Peñuelas la madrugada del domingo, pero a las 
2:40 de la mañana llegaron a la esquina de Cruz Roja 5 lesionados, 



quienes no recordaban en dónde se accidentaron, más tarde Tránsito 
del Estado, llamó para referir que fue en Peñuelas. 
De la comunidad San Roque de Torres y de Buenas Vista son los 
lesionados , de ellos dos de mayor gravedad y los demás con golpes 
en el cuerpo, en edades de 17, 18 y 19 años. 
Sergio Alberto Galván Figueroa de 19 años era el más delicado de los 
5 accidentados con multitraumatismo en cráneo, cara, tórax yu 
posiblemente en fémur. 
Nota completa en: 
http://www.am.com.mx/Nota.aspx?ID=196219&strPlaza=San_Franci
sco&IDPlaza=5 

GGUUEERRRREERROO 
Cobran como maestros de tiempo completo 130 ediles de todo 
el estado 
YAMILET VILLA ARREOLA  
Mientras el presidente de la Comisión de asuntos políticos y 
gobernación del Congreso local, Ernesto Fidel Payán Cortinas, informó 
que actualmente hay 130 ediles; entre alcaldes, síndicos y regidores 
que duplican funciones, pues son maestros y reciben su salario de 
manera puntual, el dirigente de la Cordinadora Estatal por la 
Reivindicación de los Principios de la CETEG, (CERP-CETEG), Nicolás 
Chávez Adame, denunció que el convenio que firmó el IEEG con la 
SEG no es más que una “faramalla y cortina de humo”. 
Payán Cortinas, recordó que en días pasados el titular de la 
Secretaría de Educación Guerrero (SEG), José Luis González de la 
Vega Otero, le confirmó que hay 130 maestros que actualmente 
forman parte de gobiernos municipales y que además de cobrar su 
ingreso religiosamente, no han solicitado licencia sin goce de sueldo 
ante la dependencia. 
Nota completa en: 
http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2008/04/14/index.php?sectio
n=politica&article=006n1pol 
Aborto y eutanasia violan los derechos humanos, advierte 
Aguirre Franco 
OSSIEL PACHECO  
Este domingo, el arzobispo de Acapulco, Felipe Aguirre Franco, 
consideró que temas como el aborto y la eutanasia tienen que ser 
vistos como violaciones a los derechos humanos de los sectores más 
vulnerables, como lo son la discriminación de las minorías y la 
exclusión de los pobres de los beneficios económicos, políticos y 
culturales de la sociedad, y arremetió nuevamente en contra de las 
legislaciones que amenacen o aniquilen el derecho a la vida, como la 
aprobada en el Distrito Federal que despenaliza el aborto. 
En conferencia de prensa que dio al término de la misa que ofició en 
la catedral de Nuestra Señora de la Soledad, Aguirre Franco con la 
consigna de sí a la vida sostuvo que la Iglesia está a favor de 
legislaciones que promuevan y defiendan la vida de los niños no 
nacidos, de los niños desnutridos, de los enfermos, de los ancianos, 



de los indígenas, de los migrantes y de los adictos a las drogas, y 
asentó que los católicos tienen la obligación, inspirados en la palabra 
de Dios, de promover y defender la vida en todas sus 
manifestaciones y en todas sus etapas. 
Nota completa en: 
http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2008/04/14/index.php?sectio
n=politica&article=006n3pol 
Vecinos de refresquera exigen servicio de agua 
CINDY PACHECO PALACIOS  
Habitantes de la colonia Alborada indicaron que dentro de la minuta 
de acuerdos con la empresa refresquera Pepsi y el gobierno 
municipal, exigirán la introducción del servicio de agua potable y el 
desazolve de cauces pluviales en esa zona, que se encuentran 
tapados. 
El dirigente de esta colonia, Aristeo Santiago Carmona, aseguró que 
al menos 300 vecinos del lugar cuentan con fosas sépticas y acusó 
que las conexiones clandestinas en el cauce son de la embotelladora 
de Nuevo Puerto Marqués. 
Nota completa en: 
http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2008/04/14/index.php?sectio
n=regiones&article=012n3reg 

JJAALLIISSCCOO  
Repunta el rechazo a la megalimosna en Jalisco 
Juan Carlos G. Partida  
El repudio ciudadano a la megalimosna de 90 millones de pesos del 
erario a la Arquidiócesis de Guadalajara, para la construcción de un 
santuario cristero, repuntó durante el fin de semana con 
manifestaciones diversas, por las cuales el presidente del Partido 
Acción Nacional (PAN) en Jalisco, Eduardo Rosales, salió este 
domingo a pedir a toda la militancia del blanquiazul unidad con el 
gobernador Emilio González Márquez. 
Durante la Asamblea Estatal panista, Rosales Castellanos dijo que en 
las recientes semanas se han magnificado asuntos “que son de 
forma” en la administración de González Márquez, mientras que las 
“acciones de fondo” emprendidas por el gobierno estatal han sido 
dejadas de lado. 
Nota completa en: 
http://www.jornada.unam.mx/2008/04/14/index.php?section=politic
a&article=016n2pol 
MÁS INFORMACIÓN EN: 
El donativo, incongruente con la Ley PPS 
JUAN CARLOS G. PARTIDA  
http://www.lajornadajalisco.com.mx/2008/04/14/index.php?section=
politica&article=005n1pol 
El repudio al donativo, una tormenta en un vaso de agua, 
señala Carlos Briseño 
JORGE COVARRUBIAS  



http://www.lajornadajalisco.com.mx/2008/04/14/index.php?section=
politica&article=007n1pol 
Acaparan Iglesia y Televisa más de 340 millones de pesos 
JAVIER SANTOS 
http://www.lajornadajalisco.com.mx/2008/04/14/index.php?section=
politica&article=008n1pol 
Cambio de versión en el Ejecutivo 
Rubén Martín  
http://www.milenio.com/guadalajara/milenio/nota.asp?id=608778&s
ec=1 

MMOORREELLOOSS  
Intentan linchar a extorsionadores 
Más de 400 personas intentaron linchar en la plaza principal de este 
municipio al elemento de la Agencia Federal de Investigación Gastón 
Marín Robles y a Jesús Flores Pastrana cuando pretendieron cobrar a 
comerciantes a cambio de no requisarles mercancía pirata. Los 
vendedores solicitaron a la policía local que detuviera a los presuntos 
extorsionadores y minutos después una muchedumbre rodeó la cárcel 
municipal con intención de linchar a los acusados. Al cierre de esta 
edición, personal de la Procuraduría General de Justicia del estado 
negociaba con los inconformes para que éstos entregaran a los 
cautivos. 
Nota completa en: 
http://www.jornada.unam.mx/2008/04/14/index.php?section=estado
s&article=037n3est 

NNAAYYAARRIITT  
Alto grado de alcoholismo en niños de la sierra de Nayarit 
Salvador Arellano  
Las autoridades sanitarias de Nayarit alertaron sobre el alto grado de 
alcoholismo y drogadicción en jóvenes de 12 y 13 años de edad, 
principalmente en las comunidades indígenas de Jesús María, Mesa 
del Nayar y San Juan Peyotan, todas en el municipio Del Nayar. 
El secretario de Salud del gobierno de Nayarit, Omar Reynoso 
Gallegos, calificó como preocupante la situación de alcoholismo y 
drogadicción que se vive entre jóvenes de 12 y 13 años de edad en 
dichas comunidades del municipio Del Nayar. 
Nota completa en: 
http://www.milenio.com/puebla/milenio/nota.asp?id=322293 

PPUUEEBBLLAA  
Sedesol exhorta a respetar reserva Atlixcáyotl  
Jaime Zambrano  
La Secretaría de Desarrollo Social del gobierno de la Federación se 
pronunció en contra del cambio de uso de suelo que se pretende 
realizar de 60 hectáreas de áreas verdes en la Reserva Territorial 
Quetzalcóatl-Atlixcáyotl. 
Luego de que vecinos de las insectorías de Concepción Guadalupe, 
Concepción La Cruz, Emiliano Zapata y San Miguel La Rosa de San 



Andrés Cholula presentaron una denuncia el pasado 3 de abril contra 
el gobierno del estado, por el cambio de uso de suelo en la reserva 
territorial, la inspectora de Concepción La Cruz, Columba Pérez Luna, 
afirmó que ya tienen una respuesta telefónica de la Sedesol. La 
dependencia envió un exhorto al gobierno del estado, a través del 
fideicomiso que maneja la zona, para que se respeten las áreas 
verdes. “Ya nos comunicamos vía telefónica con las autoridades de la 
Secretaría de Desarrollo social de la Federación, y nos comunicaron 
que ya conocen del caso y que enviaron un exhorto al gobierno del 
estado a través de quienes manejan el fideicomiso, para que no se 
haga el cambio de uso de suelo,” apuntó Pérez Luna. 
Nota completa en: 
http://www.milenio.com/puebla/milenio/nota.asp?id=322221 
Acusan ingobernabilidad en Izúcar   
Francisco Rivas 
Ingobernabilidad y amagos de confrontación y movilizaciones 
paralizan al Municipio de Izúcar de Matamoros. 
El regidor Galileo Suárez, quien fue nombrado encargado de 
despacho en ese Ayuntamiento el 26 de marzo pasado, en sustitución 
del Edil con licencia, Rubén Gil, preso en Estados Unidos, alertó sobre 
una profunda crisis política. 
Nota completa en: 
http://www.reforma.com/estados/articulo/437/872432/ 
Busca golpeador priísta dirigencia estatal de la CNOP; MMT 
obligado a sumarme: Talavera  
Ignacio Juárez Galindo 
Fue golpeador en la Universidad Autónoma de Puebla, ha estado 
vinculado con grupos de choque en la Confederación Nacional 
Campesina del PRI, es un líder ambulante acusado de múltiples 
irregularidades y en la última elección a gobernador apoyó sin 
reservas al panista Francisco Fraile. Ahora, Carlos Talavera Pérez 
quiere ser el dirigente estatal de la Confederación Nacional de 
Organizaciones Populares (CNOP) del tricolor.  
Carlos Talavera, no obstante, minimiza su historial y asegura que 
medios de corrupción corruptos le endilgan una imagen violenta, pero 
sostiene que es un líder natural del PRI que se ha valido de la fuerza 
para defender los espacios de trabajo de sus compañeros.  
Nota completa en: 
http://www.lajornadadeoriente.com.mx/2008/04/14/puebla/puebla.p
hp 
Siete de cada 10 migrantes padecen “Síndrome de Ulises”  
Martín Hernández Alcántara 
Siente de cada 10 migrantes padecen depresiones, tristeza y otros 
síntomas conocidos como “Síndrome de Ulises”, se dijo hoy en un 
acto sobre enfermedades del migrante organizado por la Comisión de 
Atención al Migrante y la Secretaría de Salud.  
Nota completa en: 



http://www.lajornadadeoriente.com.mx/2008/04/14/puebla/puebla.p
hp 
No veo políticas para disminuir la desigualdad en Puebla en 20 
años: Fernández Font   
Fermín Alejandro García  
Fernando Fernández Font, a los largo de los dos años y siete meses 
en que fue rector de la Universidad Iberoamericana también fue un 
agudo observador de la realidad de estado de Puebla, y como tal, 
sostiene que en la entidad no existen políticas públicas ni acciones 
reales que permita en los próximos 20 años cambiar la enorme 
desigualdad social que persiste en la sociedad poblana, ni tampoco un 
cambio en la justicia y en una estructura que permite y fomenta la 
corrupción. 
Aunque para el jesuita –que este día deja en definitiva las 
instalaciones de la Ibero para ocupar un cargo de asistente de 
Educación Formal de la Provincial de la Compañía de Jesús en 
México– el problema no solamente se reduce a lo que pasa con la 
clase gobernante, la cual muestra un interés pobre por la gente, sino 
también a que no existe una ciudadanía comprometida con el cambio 
y aunque Puebla, es una de las ciudades más informadas del país, 
eso no se ha traducido en una mejor democracia en el estado. 
Nota completa en: 
http://www.lajornadadeoriente.com.mx/2008/04/14/puebla/edu109.
php 
Crean ONG el Panel de Observación de Derechos Humanos 
para Puebla 
Martín Hernández Alcántara  
Fernando Cuéllar, presidente del Centro de Promoción y Defensa de 
los Derechos Humanos, explicó  que el panel “es un espacio de la 
sociedad para la sociedad para plantear todas las denuncias por 
abusos”. 
Añadió que cada organización conserva su propia agenda, pero que el 
panel servirá para que cualquiera de las integrantes o de los 
ciudadanos lleve su caso a fin de que sea defendido por un frente 
común. 
Nota completa en: 
http://www.lajornadadeoriente.com.mx/2008/04/14/puebla/jus111.p
hp 
Puebla por arriba de la media nacional en agresiones contra 
mujeres: Endireh  
América Farías Ocampo 
Según la encuesta, por ámbito de ocurrencia de la violencia con-tra 
las mujeres de 15 años o más, 28.4 por ciento sufre violencia 
emocional, 18.6 por ciento económica, 11.4 por ciento física y 5.7 por 
ciento sexual.  
Los datos anteriores quieren decir que en el estado una de ca-da tres 
féminas ha tenido contacto con algún tipo agresión; una de cada 
cinco han padecido discriminación laboral, iniquidades de salario con 



respecto al hombre para un mismo nivel, petición de prueba de 
embarazo, así como me-nores oportunidades de ascenso; una de 
cada 20 ha recibido acoso moral y sexual; una de cada nue-ve ha 
soportado maltratos y golpes y, seis de cada 10 ha tenido que 
soportar humillaciones, burlas y discriminaciones. 
Nota completa en: 
http://www.lajornadadeoriente.com.mx/2008/04/14/puebla/jus310.p
hp 

QQUUEERRÉÉTTAARROO    
Dictan formal prisión a maestro acusado de apoyar a la 
guerrilla 
Rubén Mosso 
El maestro de primaria Faustino Hernández Meza, a quien se le 
vinculó con el Ejército Popular Revolucionario tras las explosiones en 
ductos de Pemex en julio de 2007, en el estado de Querétaro, quedó 
sujeto a proceso penal, luego de que la PGR lo acusó del delito de 
posesión de 24 cartuchos útiles de uso exclusivo del Ejército, Armada 
y Fuerza Aérea. 
El juez que le dictó el auto de formal prisión es el segundo de distrito 
de procesos penales federales con sede en el Estado de México, 
adscrito al penal de máxima seguridad El Altiplano. 
Nota completa en: 
http://www.milenio.com/puebla/milenio/nota.asp?id=322336 
Pierde el ayuntamiento de Querétaro más de $100 millones en 
un canje de terrenos 
Mariana Chávez 
El ayuntamiento de Querétaro perdió más de 100 millones de pesos 
para beneficiar a la empresa Bienes Raíces Juriquilla, SA de CV, con 
la que intercambió terrenos en 2006 con la figura de comodato. 
El gobierno municipal entregó a la compañía un lote de 142 mil 455 
metros cuadrados, conocido como Cumbres del Lago y valuado en 66 
millones 853 mil 43 pesos, a cambio de otro conocido como La 
Cañada Juriquilla, de 147 mil metros cuadrados y valuado en 61 
millones 422 mil pesos. 
Nota completa en: 
http://www.jornada.unam.mx/2008/04/14/index.php?section=estado
s&article=037n2est 
Centro Histórico sufre alto índice de robos a casas  
Manuel García 
Según datos de la Procuraduría General de Justicia del Estado, en lo 
que va de este año, la zona centro de la ciudad tiene el índice más 
alto de robo en casa habitación, pues según los datos hay de 3 a 5 
denuncias por este tipo de delito al mes; ante esto el presidente 
municipal de Querétaro Manuel González Valle dijo que se requiere de 
más capacitación y equipo para la prevención de este tipo de delitos. 
El Alcalde capitalino aseguró que se está trabajando constantemente 
en el tema de la seguridad ya que a nivel nacional el estado y la 
capital se encuentran en los primeros lugares, en cuestión de 



seguridad pública, sin embargo cada año que pasa se vuelve más 
complejo este tema. 
Nota completa en: 
http://www.elcorregidor.com.mx/macnews%2Dcore00003/notes/?id
=133169 
29 mil personas son propensas a diálisis 
Caín Mendoza 
En Querétaro cerca de 29 mil personas están propensas a tener algún 
padecimiento renal que podría forzar a la diálisis, cifra que representa 
una incidencia de cada diez personas con diabetes en Querétaro. 
Se estima que cerca del 60 por ciento de los casos de insuficiencia 
renal crónica son consecuencia de una diabetes mellitus mal 
atendida, que puede generar que las personas sean sometidas a 
tratamiento de diálisis y en muchos casos, la lucha por obtener un 
trasplante de riñón resulte angustiante.  
Nota completa en: 
http://www.elcorregidor.com.mx/macnews%2Dcore00003/notes/?id
=132990 
Atención en derechos humanos a comunidades  
Angeles Romero Sánchez 
La tarea del gobierno municipal a través de la regiduría de Desarrollo 
Social y de Derechos Humanos de Corregidora, está encaminada a 
brindar atención principalmente a las comunidades que presentan 
necesidades más extremas en materia de violaciones a los derechos 
humanos. 
Así lo aseguró la titular de la misma, Martha Alicia García Rojas, 
quien subrayó que esta labor social debe fortalecerse con la 
participación activa de los consejos municipales o bien, las redes 
comunitarias, por lo que se habrá de trabajar en coordinación directa 
con la población de cada una de las comunidades. 
Nota completa en: 

http://www.elcorregidor.com.mx/macnews%2Dcore00003/notes/?id
=132637 
Alerta para prevenir actos de violencia contra emos en San 
Juan 
Jovana Espinosa  
Con el fin de evitar algún posible tipo de violencia contra tribus 
urbanas en el municipio, particularmente hacia los “emos”, las 
autoridades se mantienen alertas para evitar que la violencia sufrida 
en la capital del estado se propague.  
El regidor de la Comisión de Juventud y Deporte, Oscar Manuel 
Martínez López, aseguró que debido a que tienen detectado que en el 
municipio existen estas tribus urbanas, las autoridades municipales 
se han dado a la tarea de prevenir posibles agresiones en su contra, 
acercándose a los jóvenes y monitoreando paginas de Internet. 
Nota completa en: 

http://rotativo.com.mx/sanjuanrio/alerta_para_prevenir_actos_de_vi
olencia_contra_emos_en_san_juan/167,21,6156,html 



SSAANN  LLUUIISS  PPOOTTOOSSÍÍ  
PSD solicitará juicio político contra el gobernador del estado 
José Gutiérrez Guillén 
La carrera política de Marcelo de los Santos Fraga de ir a una 
secretaria federal o como embajador de México, será frenada por el 
Partido Social Demócrata ya que solicitará juicio político contra el 
gobernador potosino, por abuso de autoridad y poder contra 
comuneros de San Juan de Guadalupe, ejidatarios de La Pila por 
Logistikc Park, las “salidas” hasta hoy inexplicables del ex titular de la 
SCT estatal Ernesto Piña Cárdenas y del director de la Promotora del 
Estado,   Alejandro Anaya Mares, del mega proyecto Ciudad Satélite 
que será un mega fraude. 
Lo anterior lo manifestó el presidente del Comité Ejecutivo Estatal del 
Partido Social Demócrata,  Raúl Arturo del Castillo García. 
Nota completa en: 

http://www.lajornadasanluis.com.mx/2008/04/14/pol4.php 
Programa Oportunidades apoya más a familias donde hay 
niñas: Sedesol 
Marcela Loyola 
Los apoyos económicos que reciben las familias del programa 
Oportunidades son mayores para las que cuentan con niñas que para 
aquellas que tienen niños, reveló el delegado de la Secretaría de 
Desarrollo Social (Sedesol), Alejandro Viramontes Aldana, quien 
indicó esto se debe a que una medida para evitar que los padres no 
saquen de estudiar a las niñas para que trabajen. 
“Estadísticamente está probado que las familias cuando tienen 
problemas económicos a las primeras que sacan de estudiar son a las 
niñas y entonces si nosotros elevamos el apoyo, y les digo, esta 
estadísticamente probado, si elevamos el apoyo monetario a las 
niñas, la familia le piensa más si dejar de recibir ese apoyo, en 
función de que sean niñas y eso pasa sobre todo en las zonas 
rurales”, explicó. 
Nota completa en: 

http://www.lajornadasanluis.com.mx/2008/04/14/pol11.php 
Falta de tratadoras de agua ocasiona contaminación en la 
Huasteca 
Marcela Loyola 
Solamente dos de los 58 municipios cuentan con plantas tratadoras 
para las aguas residuales, lo que ocasiona que en la Huasteca 
potosina las aguas residuales las descarguen en los ríos. Aunque la 
Secretaría de Ecología y Gestión Ambiental (Segam) menciona que 
hay otras funcionando, no cuenta con datos de cuáles y dónde. 
El titular de la Segam, Rodolfo Treviño Hernández señaló que cuando 
se inició la actual administración solamente dos municipios contaban 
con plantas tratadoras, que son San Luis Potosí y Ciudad Valles. 
Nota completa en: 

http://www.lajornadasanluis.com.mx/2008/04/14/pol16.php 
SSIINNAALLOOAA  



Obstaculiza PGJE derechos humanos  
Guadalupe Martínez  
La CNDH exhortó al Gobernador Jesús Aguilar Padilla, a través de una 
recomendación, a que realice un llamado de atención al Procurador 
General de Justicia, Luis Antonio Cárdenas Fonseca, para que no siga 
obstaculizando los trabajos y funciones de las comisiones estatales y 
nacionales de derechos humanos.  
Lo anterior, debido a la negativa del Procurador de aceptar la 
recomendación 22/07 emitida por la CEDHS sobre la violación de los 
derechos a la legalidad y seguridad jurídica de los abogados Noé 
Alberto Martínez Peñuelas y Jesús Alberto López Uriarte, durante la 
investigación del homicidio del funcionario de la UAS, Enrique Ávila 
Castro.  
Nota completa en: 

http://www.noroeste.com.mx/publicaciones.php?id=367418&id_secci
on= 
Usan Comuna para dar chamba a júniors  
Adrián Luján  
La administración que encabeza el Alcalde Jorge Abel López Sánchez 
se distingue porque hijos o familiares de políticos ocupan diversos 
cargos en el Municipio.  
Y es la Jumapam la dependencia paramunicipal que más tiene hijos 
de políticos o personajes que sostienen una relación cercana con el 
Presidente Municipal.  
Nota completa en: 

http://www.noroeste.com.mx/publicaciones.php?id=367510&id_secci
on= 
Es religión un derecho humano: Piras  
Héctor Contreras  
La propuesta de la reforma constitucional que promueve el 
episcopado mexicano a favor de la libertad religiosa, daría 
reconocimiento pleno a derechos fundamentales del ser humano, 
opinó Rafael Piras, Sacerdote Xaveriano y director de Radio Cultura.  
Entre estos puntos, el tema de la educación religiosa es un punto 
pendiente que no contempla la Ley de Asociaciones Religiosas y Culto 
Público de julio de 1992.  
Elba Esther Gordillo, líder del magisterio del SNTE, pidió en fechas 
recientes que los obispos "dejen de soñar" con la posibilidad de 
impartir educación religiosa en las escuelas públicas.  
Nota completa en: 

http://www.noroeste.com.mx/publicaciones.php?id=367525&id_secci
on= 

TTAABBAASSCCOO  
Asuntos Religiosos es privilegiada con fondos revolventes 
Kristian Cerino 
El gobierno de Tabasco privilegió durante 2007 a su coordinación de 
Asuntos Religiosos por concepto de fondos revolventes.  



La Coordinación de Asuntos Religiosos no sólo ejerció un millón 195 
mil pesos en fondos revolventes, sino que gastó 195 mil pesos en 
viajes realizados a tres municipios de la entidad y a la Ciudad de 
México.  
En la página de internet transparencia.tabasco.gob.mx, en línea  
desde hace algunas semanas, el gobierno de Tabasco presentó por 
rubros los egresos de la administración.  
Nota completa en: 

http://www.milenio.com/puebla/milenio/nota.asp?id=322281 
YYUUCCAATTÁÁNN  

Maquiladoras dejan Yucatán y Campeche 
Jorge Carlos Hurtado Valdez, gobernador de Campeche, atribuyó a la 
recesión en Estados Unidos este “éxodo masivo”.  
El titular del poder Ejecutivo de Campeche aseguró que lo único que 
informaron los empresarios estadunidenses de firmas como la Jerzees 
es que los insumos de su país se encarecieron, particularmente las 
telas, por lo que resultó incosteable mantener abiertas las factorías 
que tenía establecidas en la península de Yucatán, además de 
anticipar una merma creciente en sus ventas. 
Nota completa en: 

http://www.milenio.com/puebla/milenio/nota.asp?id=322288 
 

CCOOMMUUNNIICCAADDOO  
 

DECLARACIÓN OAXACA LIBRE 
 
LOS PUEBLOS, ORGANIZACIONES, COLECTIVOS Y GRUPOS 
REUNIDOS EN LA CIUDAD DE OAXACA EN  EL FORO ESTATAL POR LA 
DEFENSA DE LOS DERECHOS DE LOS PUEBLOS DE OAXACA, 
PROVENIENTES DE TODAS LAS REGIONES DE NUESTRO ESTADO, Y  
CONTANDO TAMBIÉN CON LA PRESENCIA SOLIDARIA DE 
OBSERVADORES NACIONALES E INTERNACIONALES 
 
DECLARAMOS: 
 
QUE EN OAXACA GOBIERNA UNA MAFIA, QUE UTILIZA LOS 
RECURSOS PÚBLICOS EN SU PROPIO BENEFICIO, QUE PROMUEVE LA 
PRIVATIZACIÓN DE LAS TIERRAS, EL AGUA , LOS RECURSOS 
FORESTALES Y MINEROS  Y QUE UTILIZA DE MANERA ABIERTA  LA 
VIOLENCIA Y LA REPRESIÓN PARA FRENAR LA JUSTA LUCHA DE 
NUESTROS PUEBLOS. 
 
QUE LA MISERIA, LA INJUSTICIA Y LA VIOLENCIA QUE SUFRE EL 
PUEBLO OAXAQUEÑO ES PRODUCTO DE UN SISTEMA CACIQUIL 
PROTEGIDO POR EL GOBIERNO FEDERAL. EN OAXACA VIVIMOS EN 
UN ESTADO DE EXCEPCIÓN, DONDE LAS GARANTÍAS 



CONSTITUCIONALES Y LOS DERECHOS HUMANOS SON 
CONSTANTEMENTE VIOLADOS POR LOS MISMOS GOBERNANTES. 
 
QUE CONDENAMOS ENÉRGICAMENTE EL ASESINATO Y LA 
DETENCIÓN DE REPRESENTANTES INDÍGENAS Y DEL MOVIMIENTO 
CIUDADANO Y MANIFESTAMOS NUESTRA INDIGNACIÓN Y CONDENA 
POR LOS RECIENTES HOMICIDIOS DE FELICITAS MARTÍNEZ, TERESA 
BAUTISTA, PLACIDO LÓPEZ CASTRO, LAURO JUÁREZ Y ROSALINO 
DÍAZ Y EXIGIMOS EL ESCLARECIMIENTO DE ESTOS CRÍMENES Y EL 
CASTIGO A LOS RESPONSABLES MATERIALES E INTELECTUALES DE 
LOS MISMOS. 
 
QUE EXIGIMOS EL RESPETO A LAS TIERRAS Y RECURSOS 
NATURALES PROPIEDAD DE NUESTROS PUEBLOS INDÍGENAS, 
RATIFICAMOS NUESTRO DERECHO A LA CONSULTA ANTE LOS 
MEGAPROYECTOS Y DEMANDAMOS LA SALIDA DE NUESTRAS 
TIERRAS DE LAS EMPRESAS ELÉCTRICAS, MINERAS, TURÍSTICAS, 
FORESTALES TRASNACIONALES. 
QUE DEMANDAMOS EL RESPETO A LAS RADIOS COMUNITARIAS Y EL 
CESE AL HOSTIGAMIENTO QUE VIENEN HACIENDO LOS CACIQUES 
PRIÍSTA, LOS  MILITARES Y LOS FUNCIONARIOS FEDERALES. 
EXIGIMOS SEA RESPETADO EL DERECHO DE LOS PUEBLOS 
INDÍGENAS A LA LIBRE EXPRESIÓN Y A LA UTILIZACIÓN DE LOS 
MEDIOS DE COMUNICACIÓN PARA HACER LA DEFENSA DE NUESTRO 
PATRIMONIO Y DE NUESTRA CULTURA. 
 
QUE CON EL PRETEXTO DEL COMBATE AL NARCOTRÁFICO, LAS 
DIFERENTES REGIONES DE NUESTRO ESTADO HAN SIDO 
MILITARIZADAS, LO CUAL HA SIGNIFICADO LA VIOLACIÓN A LOS 
DERECHOS HUMANOS DE LA POBLACIÓN INDÍGENA. ESTOS 
OPERATIVOS MILITARES PROVOCAN MIEDO Y BUSCAN INTIMIDAR 
LOS RECLAMOS DE NUESTRAS COMUNIDADES. LAS VIOLACIONES A 
LOS DERECHOS HUMANOS ALCANZAN TAMBIÉN A NUESTROS 
HERMANOS Y HERMANAS CENTROAMERICANOS QUE TIENEN LA 
NECESIDAD DE CRUZAR POR NUESTRO PAÍS. 
 
QUE UNA DEBILIDAD EN LA LUCHA DE NUESTROS PUEBLOS, ES LA 
FALTA DE ORGANIZACIÓN Y EL AISLAMIENTO, POR ELLO 
COINCIDIMOS EN QUE ES NECESARIO CREAR UNA ALIANZA DE 
NUESTROS PUEBLOS Y ORGANIZACIONES BASADA EN LOS 
PRINCIPIOS, EN LA HISTORIA Y EN LA COSTUMBRE COMUNITARIA 
DE NUESTROS PUEBLOS; UNA ALIANZA INDEPENDIENTE DE TODOS 
LOS PARTIDOS POLÍTICOS, SIN BUROCRACIA NI LIDERES, UNA 
ALIANZA CONSTRUIDA DESDE ABAJO DONDE MUJERES Y HOMBRES 
SEAMOS RESPETADOS. UNA ALIANZA QUE NOS AYUDE A FRENAR LA 
REPRESIÓN, QUE NOS PERMITA DEFENDER NUESTRO PATRIMONIO Y 
CULTURA Y QUE NOS AYUDE A ALCANZAR LA AUTONOMÍA DE 
NUESTROS PUEBLOS. 



 
LLAMAMIENTO 
 
HACEMOS UN LLAMADO URGENTE A LAS ORGANIZACIONES Y 
GRUPOS, INDÍGENAS, DE COMUNICADORES, DE MUJERES, DE 
DERECHOS HUMANOS DE OAXACA, MÉXICO Y A NIVEL 
INTERNACIONAL PARA QUE EL ASESINATO DE NUESTRAS 
COMPAÑERAS TERESA BAUTISTA Y FELICITAS NO QUEDE EN LA 
IMPUNIDAD, ES POR ELLO QUE LES SOLICITAMOS SE UNAN A 
NUESTRO RECLAMO DE QUE SEA LA FISCALÍA ESPECIALIZADA PARA 
LA ATENCIÓN A DELITOS EN CONTRA DE PERIODISTAS LA QUE 
REALICE LA INVESTIGACIÓN SOBRE ESTE CRIMEN QUE NOS 
INDIGNA. 
 
ACOMPAÑAR  DE MANERA SOLIDARIA LA LUCHA DE RESISTENCIA 
DEL AYUNTAMIENTO AUTÓNOMO DE SAN JUAN COPALA,  DE SAN 
PEDRO YOSOTATU, CHALCATONGO, SAN JUAN DEL RÍO Y EL PIPILA 
SERIAMENTE AMENAZADOS POR EL GOBIERNO DE ULISES RUIZ Y DE 
LAS BANDAS DE PISTOLEROS QUE OPERAN EN ESAS REGIONES CON 
LA PROTECCIÓN DEL GOBIERNO ESTATAL. DEMANDAMOS CASTIGO 
PARA LOS ASESINOS ANDRÉS CASTRO GARCÍA E INOCENTE CASTRO 
VICTORIA AUTORES INTELECTUALES DEL CRIMEN DE NUESTRO 
COMPAÑERO PLACIDO LÓPEZ. 
 
IMPULSAR CON RENOVADOS BRÍOS LA LUCHA POR LA LIBERACIÓN 
DE NUESTROS COMPAÑEROS PRESOS POLÍTICOS PEDRO CASTILLO 
ARAGÓN, FLAVIO SOSA, MIGUEL JUAN HILARIA, ADÁN MEJIA, 
MIGUEL ÁNGEL GARCÍA, VÍCTOR HUGO MARTÍNEZ, ROBERTO 
CÁRDENAS ROSAS, REYNALDO MARTÍNEZ RAMÍREZ, CONSTANTINO 
HILARIO CASTRO, HOMERO CASTRO LÓPEZ, JULIANTINO MARTÍNEZ 
GARCÍA. LUCHAR POR EL CESE DE LA PERSECUCIÓN EN CONTRA DE 
NUESTROS COMPAÑEROS Y POR LA CANCELACIÓN DE CIENTOS DE 
ORDENES DE APREHENSIÓN QUE HAN SIDO LIBRADAS EN CONTRA 
DE REPRESENTANTES COMUNITARIOS,   DE LA MIXTECA , SIERRA 
JUÁREZ, VALLES CENTRALES, LA CUENCA Y EL ISTMO DE 
TEHUANTEPEC. 
 
MANIFESTAMOS QUE LOS DERECHOS DE LAS MUJERES DEBEN DE 
SER RESPETADOS, ES POR ELLO QUE EXIGIMOS EL CESE A LA 
VIOLENCIA DE GENERO, QUE SEA DESPENALIZADO A NIVEL 
NACIONAL EL ABORTO Y QUE LA EQUIDAD SEA UNA DE LAS 
DEMANDAS CENTRALES DEL MOVIMIENTO SOCIAL. 
 
ANTE LA DIFÍCIL SITUACIÓN QUE VIVE EL PUEBLO OAXAQUEÑO, 
HACEMOS UN LLAMADO FRATERNO Y RESPETUOSO A LOS PUEBLOS, 
COLONIAS, BARRICADAS, ORGANIZACIONES, SINDICATOS, GRUPOS 
DE MUJERES, ORGANISMOS NO GUBERNAMENTALES, DE JOVENES, 
ARTISTAS E INTELECTUALES PARA RECONSTRUIR LA ASAMBLEA 



POPULAR DE LOS PUEBLOS DE OAXACA BAJO LOS PRINCIPIOS QUE 
LE DIERON VIDA, BASADOS EN LA AUTONOMÍA, INDEPENDENCIA, 
COMUNALIDAD, EL CONSENSO Y EL RESPETO. LA APPO NO DEBE DE 
SER PATRIMONIO DE NINGÚN GRUPO POLÍTICO NI SU CONSEJO UN 
ESPACIO SECTARIO DE LÍDERES. LA APPO DEBE RECUPERAR SU 
CARÁCTER DE ASAMBLEA, DONDE SEA RESPETADA LA DIVERSIDAD , 
DONDE SEA RECONOCIDA LA VOZ Y LOS DERECHOS DE LAS 
MUJERES, DONDE LAS DECISIONES SE TOMEN POR CONSENSO  Y 
QUE CUENTE CON UN PROGRAMA DE LUCHA INTEGRAL QUE LE 
PERMITA A NUESTRO PUEBLO LA DEFENSA EFECTIVA DE SUS 
DERECHOS. SOLO UNA APPO FORTALECIDA PODRÁ ENFRENTAR LA 
BARBARIE EN LA QUE VIVIMOS LOS OAXAQUEÑOS. 
 
BASTA YA DE DESPOJOS, BASTA YA DE IMPUNIDAD, YA NO MAS 
MUERTE. 
 
  
 
DADA EN OAXACA DE JUÁREZ, OAXACA, LA CIUDAD DE LA 
DIGNIDAD Y LA RESISTENCIA EL DIA QUE RECORDAMOS LA MUERTE 
DE EMILIANO ZAPATA, 10 DE ABRIL DEL 2008 
 
AYUNTAMIENTO AUTONOMO DE SAN JUAN COPALA, COMUNIDAD DE  
YOSOTATU, UDEPI-MIXTECA; COORDINADORA DE ORGANIZACIONES 
Y PUEBLOS DE LA CHINANTLA ; BIENES COMUNALES DE 
CHALCATONGO, ORGANIZACIONES INDIAS POR LOS DERECHOS 
HUMANOS DE  OAXACA,  RADIO HUAVE, CEREC-TEPEUXILA, 
COLECTIVO AUTONOMO MAGONISTA,  UCIZONI, COMUNIDAD DE 
MONTE AGUILA, MAZATLAN, RED DE RADIOS COMUNITARIAS E 
INDIGENAS DEL SURESTE DE MEXICO; COMUNIDAD LA ESMERALDA 
CHIMALAPA , RADIO AYUUK,  CENTRO DE DERECHOS HUMANOS 
TEPEYAC, CEAPI, TIERRA BLANCA, CHIMALAPA; CACTUS;  CODEDI-
XANICA, CODECI, COMUNIDAD DE SAN PEDRO EVANGELISTA, 
MATIIAS ROMERO, COMISIÓN MAGISTERIAL DE DERECHOS 
HUMANOS (SECCION 22 DEL SNTE); UVI, FUNDAR, RADIO ARCO 
IRIS; COMUNIDAD DE SAN JUAN JALTEPEC, EJIDO EL PIPILA; OJO 
DE AGUA, COMUNICACIÓN; RADIO TEZOATLAN; ASAMBLEA 
UNIVERSITARIA UAM-A; MPR;  FRENTE COORDILLERA NORTE-
MIXTECA; COMUNIDAD DE SANTA CRUZ MIXTEPEC;  CEUCO, MAIZ, 
ASOC. NACIONAL DE ABOGADOS DEMOCRATICOS; AMAP; RADIO 
PLANTON; CIMAC; OAXACALIBRE; CENTRO SOCIAL LIBERTARIO; 
GRUPO SOLIDARIO LA VENTA , FRENTE DE PUEBLOS DEL ISTMO EN 
DEFENSA DE LA TIERRA ; CODEP; CODEM; COMITÉ DE LIBERACION 
25 DE NOVIEMBRE; RADIO BEMBA; NODHO DE DERECHOS 
HUMANOS; CONSORCIO POR LA EQUIDAD DE GENERO ; RADIO KE-
HUELGA. 
 
ººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººº 



 
Otra Puebla a 10 de abril de 2008 
A la sociedad civil de Puebla y del Mundo 
A los medios de comunicación 
A todos los que ven y sienten la injusticia 
 
L@s injustamente pres@s y los injustamente libres 
 
En México hay quienes están injustamente presos, muchos, en 
muchas cárceles, por buscar esa justicia olvidada. Están presos por 
luchar contra un poder que se sirve a sí mismo. En México hay 
también quienes están injustamente libres, libres a pesar de que sus 
vínculos con el crimen organizado son prácticamente públicos, sin 
importar que sus atropellos y negocios turbios estén documentados, 
aquellos para los que la ley y el poder significan asegurar su 
impunidad y ejercer venganza en contra de quienes buscan rescatar a 
la justicia del olvido. Arriba, los que cometen injusticias se mantienen 
en libertad con argumentos legales y políticos absurdos, abajo, los 
que luchan por la justicia están presos con argumentos legales y 
políticos absurdos. 
 
Ignacio del Valle, integrante del Frente de Pueblos en Defensa de la 
Tierra de San Salvador Atenco, está injustamente preso y 
sentenciado a 67 años de cárcel en venganza por defender la tierra 
contra la imposición de un aeropuerto y cerrar el paso a la 
especulación inmobiliaria. Fue encarcelado en un operativo ordenado 
por Enrique Peña Nieto, Gobernador del Estado de México, que está 
injustamente libre y mantiene su poder apoyado por el grupo 
Atlacomulco, uno de los mayores beneficiarios de la corrupción y el 
uso discrecional del poder. 
 
Alberto Patishtán Gómez, profesor tzotzil y miembro de la Voz del 
Amate, en huelga de hambre desde el 25 de febrero hasta el 5 de 
marzo en el Cereso 14 de Cintalapa, Chiapas, donde está 
injustamente preso y sentenciado a 60 años de prisión por ser uno de 
los únicos testigos sobrevivientes de la masacre que un grupo de 
paramilitares cometieron en el paraje Las Limas (El Bosque) en junio 
de 2000. Es mantenido en prisión por Juan Sabines, Gobernador de 
Chiapas, que está injustamente libre a pesar de que en colusión con 
Juan Camilo Mouriño, Secretario de Gobernación Federal, 
injustamente libre, promueven o por lo menos permiten las acciones 
de grupos paramilitares en la región de Agua Azul para despojar a los 
indígenas de sus territorios y recursos naturales. 
 
Lydia Cacho, periodista y defensora de derechos humanos, estuvo 
injustamente presa y sigue siendo hostigada y amenazada por 
denunciar los abusos que cometen pederastas que operan bajo la 
protección de empresarios y gobernantes vinculados a redes de 



pornografía infantil. Ella fue arrestada por orden de Mario Marin, 
Gobernador de Puebla, injustamente libre y que se mantiene impune 
a pesar de ser públicas sus relaciones con personajes como Kamel 
Nacif (el mayor protector del pederasta Succar Kuri), o como Rubén 
Gil Olmos (arrestado por la DEA por tener vínculos con el 
narcotráfico). 
 
Ante la creciente represión que se vive en el país, la nueva ofensiva 
militar y paramilitar contra las comunidades zapatistas y la 
criminalización de la protesta social. Se ha organizado la Jornada 
Nacional e Internacional en Contra del Despojo y la Represión. Por la 
Solidaridad con los pueblos zapatistas de Chiapas y por la libertad de 
l@s pres@s polític@s. Esta Jornada comienza el 10 de abril en 
Cuernavaca, Morelos y finaliza el 4 de Mayo en San Salvador Atenco, 
Estado de México. 
 
La Otra Campaña en Puebla participará en esta Jornada Internacional 
con las siguientes actividades: 
- Jueves 10 de Abril - Inauguración de la Jornada Internacional en 
Cuernavaca, Morelos. 
- Viernes 18 de Abril - Plática de Zacario Hernández Hernández 
(catequista chamula, liberado del penal del Amate, Chiapas tras 34 
días de haber iniciado una huelga de hambre en demanda de su 
excarcelación), 5 pm en la 16 de septiembre 1502. 
-Proyección de documentales de la muestra “Contra el Silencio Todas 
las Voces” (fecha y lugar por confirmar) 
- Viernes 25 de Abril - Plática sobre la situación actual de los presos 
políticos y de conciencia en México con Magdalena García Durán 
(Mazahua. 
Liberada. Declarada presa de conciencia por Amnistía Internacional, 
tras los sucesos de Atenco del 3 y 4 de mayo de 2006). 5 pm en la 16 
de septiembre 1502. 
- Domingo 4 de Mayo - Cierre de la Jornada en San Salvador Atenco, 
Edomex. 
 
Como adherentes a la Otra Campaña en Puebla denunciamos el brutal 
homicidio de las compañeras Teresa Bautista y Felicitas Martínez de 
22 y 20 años de edad, respectivamente, locutoras y reporteras de la 
Radio Comunitaria La Voz que Rompe el Silencio, del ayuntamiento 
autónomo de San Juan Copala, Oaxaca. 
Exigimos que se esclarezcan estos hechos y cesen las agresiones en 
contra de los compañeros y compañeras de La Voz que Rompe el 
Silencio. 
 
Para mayores informes sobre la jornada: 
 
http://jornadarepresion.wordpress.com   
o al correo otrapuebla@gmail.com  



 
¡Libertad, Democracia y Justicia! 
Adherentes a la Otra Campaña en Puebla 
 
ººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººº 
 
 

ENCUENTRO EUROPEO EN DEFENSA Y EN LUCHA CON LOS 
PUEBLOS ZAPATISTAS Y LA OTRA CAMPAÑA de México 

 
Atenas, 9 de Abril de 2008 
A la Otra Campaña de México 
 
Compañeros y compañeras de la Otra Campaña, 
Reciban de la gente del colectivo griego ASAMBLEA ABIERTA DE 
SOLIDARIDAD CON LOS ZAPATISTAS Y CONTRA LA REPRESIÓN EN 
CHIAPAS, un abrazo fuerte, un abrazo de compañeros. 
 
Primero nos presentamos, pues, somos un colectivo recién nacido. La 
Asamblea Abierta de Solidaridad con los Zapatistas y Contra la 
Represión en Chiapas nació, hace dos meses, a partir de un 
llamamiento de coordinación de personas y colectivos en Grecia 
contra la represión y la amenaza de guerra en Chiapas. Participamos 
personas de colectivos que de una u otra manera hemos trabajado en 
la solidaridad con los zapatistas hace años. 
 
Como colectivo ya nos hemos adherido en la CAMPAÑA EUROPEA DE 
SOLIDARIDAD CON LA AUTONOMÍA ZAPATISTA Y CONTRA LA 
GUERRA EN CHIAPAS. En el marco de esta Campaña, han surgido 
diversas propuestas y actividades de las organizaciones y colectivos 
que formamos parte de esta Campaña. Parte de los compromisos que 
hemos tomado en esta campaña, es apoyar en la organización de la 
gira de CAPISE. Es durante esta gira que nuestro colectivo recibió con 
gusto, de parte del CAPISE, la propuesta de organizar en Atenas, 
Grecia, un Encuentro Europeo sobre la lucha y la defensa de los 
pueblos zapatistas y de la Otra Campaña de México. La propuesta fue 
aprobada por la Asamblea, es así que les escribimos para invitarles 
al: 
 
ENCUENTRO EUROPEO EN DEFENSA Y EN LUCHA CON LOS PUEBLOS 
ZAPATISTAS Y LA OTRA CAMPAÑA de México. 
 
El Encuentro Europeo se llevará a cabo en Atenas, Grecia, los días 9, 
10 y 11 de Mayo de 2008. 
 
Los objetivos de dicho Encuentro son básicos, mínimos y concretos, 
pues, es muy largo el camino y mejor que los pasos sean lentos: 



1. El encuentro, reencuentro y reconocimiento mutuo de los 
colectivos europeos —de todas las generaciones— de solidaridad con 
los y las zapatistas. 
2. La coordinación, a corto y medio plazo, de actos, acciones, 
movilizaciones y planes de apoyo a la autonomía de los pueblos 
zapatistas y a la Otra Campaña de México. Un primer paso, concreto 
e inmediato, hacia esa dirección, será la organización y la 
coordinación de una Caravana Europea de Solidaridad que viajará a 
las comunidades rebeldes por el próximo verano. 
3. El rastrear entre todos y todas los siguientes pasos en Europa y 
averiguar las posibilidades de un segundo Encuentro que trace 
senderos hacia una red de esa Europa que resiste también por la 
solidaridad. 
 
Y por esta carta nos dirigimos a Uds, con todo respeto, pidiéndoles 
que la Otra Campaña de México mande una representación para 
asistir y participar en el Encuentro Europeo en Defensa y en Lucha 
con los Pueblos Zapatistas y la Otra Campaña. Sería un honor recibir 
en la Atenas solidaria compañeros y compañeras de la Otra de 
México. Y a su vez, sería una aportación más que importante en ese 
camino de apoyo mutuo que intentamos trazar. 
 
Una vez más con todo el respeto y con el convencimiento absoluto de 
que la solidaridad es la ternura de los pueblos y resistencia contra la 
barbarie que pretenden imponernos, les mandamos el más fuerte y 
sincero abrazo. 
 
Asamblea Abierta de Solidaridad con los Zapatistas y Contra la 

Represión en Chiapas. 
 

ººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººº 
 
Guerrero: detienen a ex comisario de la Policía Comunitaria, 

hoy consejero. 
 

13 abril 2008 
 
El jueves 10 de abril, en Marquelia, fue detenido de manera ilegal 
Abad Flores Herrera, ex comisario y actual consejero de la 
Coordinación Regional de la Policía Comunitaria, por agentes de la 
Policía Investigadora Ministerial. 
 
El dirigente indígena tlapaneco Amador Cortés Robledo dijo que la 
detención es parte de la represión, hostigamiento y guerra sucia 
implementada por los caciques de la región en contubernio con el 
gobierno del estado, que confirma el plan de criminalización que se 
ha venido aplicando en contra de todo movimiento social, en este 
caso, en contra de los pueblos originarios. 



 
Cortés Robledo exigió al procurador de Justicia, Eduardo Murueta 
Urrutia, el desistimiento de acciones penales contra los miembros de 
la Coordinadora Regional de Autoridades Comunitarias (CRAC). El 
dirigente insistió en que no ha cesado el terrorismo del Estado para 
acallar las voces de quienes “verdaderamente imparten y procuran 
justicia como es el caso de la CRAC, que ha reeducado a los 
ciudadanos que cometen delitos”. 
 
La CRAC denunció que la Procuraduría General de Justicia por medio 
de la agencia del Ministerio Público en Acatlán ha iniciado 
averiguaciones previas contra miembros de la policía comunitaria, 
para proteger a “maleantes”. 
 
EL RESPETO A NUESTROS DERECHOS, SERÁ JUSTICIA 
SÓLO EL PUEBLO APOYA Y DEFIENDE AL PUEBLO 
EQUIPO DE COMUNICACIÓN COMUNITARIA 
COORDINADORA REGIONAL DE AUTORIDADES COMUNITARIAS 
 
ººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººº 
 
A LA OPINIÓN PÚBLICA 
A LA PRENSA NACIONAL E INTERNACIONAL. 
AL CENTRO DE DERECHOS HUMANOS: 
FRAY BARTOLOME DE LAS CASAS. 
A LAS ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES 
A LOS MEDIOS ALTERNATIVOS E INDEPENDIENTES 
AL SINDICATO MEXICANO DE ELECTRICISTA 
A LOS ADHERENTES A LA OTRA CAMPAÑA. 
A LOS PUEBLOS CREYENTES. 
 
 
LOS REPRESENTANTES DE LAS COMUNIDADES EN RESISTENCIA Y 
MIEMBROS DE PUEBLOS UNIDOS POR LA DEFENSA DE LA ENERGIA 
ELECTRICA DE LOS MUNICIPIOS DE TILA, SABANILLA, TUMBALA, 
YAJALON Y SALTO DE AGUA. POR ESTE MEDIO ESTAMOS 
DENUNCIANDO UNA VEZ MÁS, EL CLIMA DE CONFRONTACION Y 
VIOLENCIA INTRACOMUNITARIA QUE ESTA PROVOCANDO LA 
COMISIÓN FEDERAL DE ELECTRICAD (CFE) EN LAS COMUNIDADES 
DE LA ZONA NORTE DE CHIAPAS.QUE SON LOS SIGUIENTES: 
 
1. MUNICIPIO DE SABANILLA: EN LA COMUNIDAD  EL CALVARIO,   
20 FAMILIAS  LLEVA MESES SIN LUZ, UN INTENSO LLUVIAS Y 
VENTARON,   REVENTÓ LOS CABLES DE ALTA TENSION Y UN 
TRANFORMADOR SUFRIO UN DESPERFECTO,   LAS AUTORIDADES DE 
LA COMUNIDAD DIERON AVISO EN LA COMISIÓN FEDERAL DE 
ELECTRIDAD PARA QUE INTERVENGAN, HASTA AHORA NO HAN 
HECHO PRESENCIA PARA COMPONER. SANTA CATARINA Y LA 



CABECERA MUNICIPAL DE SABANILLA HAN TENIDO PROBLEMAS DE 
SUMINISTRO DE ENERGIA ELECTRICA, DESPERFECTO DE 
TRANSFORMADORES, EN LA CABECERA MINICIPAL DE SABANILLA 
HAY UN POSTE QUE ESTA POR CAERSE SOBRE UNA CASA, A PARTIR 
DE LAS 6 DE LA TARDE BAJA LA LUZ,  A ESA HORA YA NO SE PUEDE 
UTILIZAR NINGUN TIPO DE APARATOS  SE HA PRESENTADO 
APAGONES, ALGUNAS COMUNIDADES FUERON AFECTADOS HACE 5 
MESES  POR EL  FENOMENO NATURAL OCURRIDO EN EL MES DE 
OCUBRE DEL 2007. ES MENTIRA DEL GOBERNADOR  QUE OFRECIO 
SU APOYO A LOS DAMNIFICADOS  PORQUE NINGUNA AUTORIDAD 
HA INTERVENIDO PARA ATENDER LAS NECESIDADES, EL 
PROBLEMAS DE SUMINISTRO DE ENERGIA ELECTRICA Y OTRAS, HAN 
ACUDIDO CON EL PRESIDENTE MUNICIPAL HASTA AHORA NO HA 
HECHO CASO. 
 
2.  MUNICIPIO DE TILA: EN LA COMUNIDAD DE JOLJA 17 
FAMILIAS LLEVAN MESES SIN LUZ, HAN DADO NOTIFICACION  CON 
LA COMISIÓN FEDERAL DE ELECTRIDAD NO HAN ACUDIDO A 
RESTABLECER LAS LINEAS DE SUMINISTRO Y REPARAR UN 
TRANSFORMADOR QUE ESTA DESCOMPUESTO , SEGÚN PORQUE 
ESTA COMUNIDAD ESTA EN LA RESISTENCIA CIVIL  Y PORQUE AHÍ  
HAY PRESENCIA DE BASES DE APOYO DEL EZLN. EN LA COMUNIDAD 
DE NICOLAS BRAVO, SE HA PRESENTADO PROBLEMAS  
INTERCOMUNITARIO  CAUSADO POR LAS AUTORIDADES Y CFE. EL 
DIA 3 DE ABRIL DEL 2008.  SE LLEVO ACABO UNA REUNION EN LA 
CASA EJIDAL DE LA COMUNIDAD, PARA TOMAR LOS ACUERDOS 
PARA EL CAMBIO DE LINEA DE SUMINISTRO DE ENERGIA Y ASI SE 
DIO, DESPUES DE HABER TOMADO LOS ACUERDOS.  EL C. 
CRISTÓBAL MARTÍNEZ RAMÍREZ ASISTENTE RURAL DE DEL IMSS –
COPLAMR, LUCIA MARTÍNEZ PÉREZ, PROMOTORA DE 
OPORTUNIDADES, JUANA VELASCO SÁNCHEZ, HERMELINDA 
MARTÍNEZ PÉREZ, INTEGRANTES DE PROMOTORA, EMPEZO A 
OFENDER Y A CRITICAR  NUESTROS COMPAÑEROS,  
CONDICIONARON Y  OBLIGARON  A PAGAR SUS RECIBOS.   SEGÚN 
DECIA EL ASISTENTE RURAL QUE NUESTROS COMPAÑEROS SON LOS 
RESPONSABLES DE LOS PROBLEMAS DE SUMINISTRO DE LA 
ENERGIA ELECTRICA EN LA COMUNIDAD, QUE SON INDICACIONES 
DE LA COMISIÓN FEDERAL DE ELECTRICAD Y SON LAS 
CONDICIONES QUE DAN PARA ATENDER LAS NECESIDADES DE LA 
GENTE PARA EL CAMBIO DE LINEA, LLEGO PERSONAL DE LA CFE. 
UNOS DIAS ANTES DE LA REUNION, EL ASISTENTE RURAL Y 
COMISIÓNISTA OBLIGO A NUESTROS COMPAÑEROS A 
RELACIONARSE  LOS ESTAN EN LA RESISTENCIA CIVIL Y SEGUN LA 
RELACION IBAN A ENTREGAR EN LA COMISIÓN FEDERAL 
ELECTRICAD,  POR SI NO SE RELACIONARAN LOS AMENAZO PARA 
HACER  LOS CORTES MASIVOS Y CONDICIONARON POR LOS 
PROGRAMAS QUE RECIBEN NUESTROS COMPAÑEROS. LA 
PROMOTORA DE OPORTUNIDAD OBLIGO A LAS SEÑORAS QUE 



RECIBEN OPORTUNIDADES QUE PAGUEN  SUS RECIBOS, POR  QUE 
ATRAVES OPORTUNIDADES AHORA RECIBEN APOYODE  $ 100.00 
PARA EL PAGO DE ENERGIA, POR SI NO HACE QUE ELLA 
PERSONALMENTE IBA DESCONTAR LOS APOYOS Y ENTREGAR EN LA 
COMISIÓN FEDERAL DE ELECTRICIDAD, CON ESTA ACTITUD ESTAN  
INCONFORMIDAD NUESTROS COMPAÑEROS,  PORQUE NO ES JUSTO 
QUE SEAN TRATADOS DE ESTA MANERA. EN LA CABECERA 
MUNICIPAL DE  TILA DE LA MISMA MANERA SE HA PRESENTADO 
APAGONES,TRANSFORMADORES Y ALUMBRADOS PUBLICOS 
DESPERFECTOS, EN LAS NOCHES YA NO SE PUEDE ANDAR EN LAS 
CALLES OSCURAS , APARTIR DE LAS 6 DE LA TARDE YA NINGUN 
APARATOS SE PUEDE UTILIZAR , LAS ESCUELAS DE TURNO 
VESPERTINOS YA NO PUEDEN LABORAR NORMALMENTE, CLINICA Y 
HOSPITAN YA NO OFRECEN SERVICIOS ADECUADAMENTE, ALGUNAS 
IGLESIAS  DE LA POBLACION E INSTITUCIONES   SE HAN 
DESCOMPUESTO  APARATOS, QUE NI LA COMISIÓN SE HA 
PREOCUPADO POR LOS DAÑOS,  MUCHO MENOS PARA NORMALIZAR 
LOS SERVICIOS. TAMBIEN EN  MIGUEL ALEMAN, MASOJA GRANDE, 
MASOJA SHUCJA, RETORNO JONIXTIE 1ª.SECCION, ALVARO 
OBREGON, EMILIANO ZAPATA, VARIAS OCACIONES SE HA 
SUSPENDIDO EL SERVICIO DE ENERGIA ELECTRICA, EN LA 
COMUNIDAD DE MIGUEL ALEMAN ESPECIFICAMENTE EL CC. 
PASCUAL LOPEZ HERNANDEZ, AMALIO PEREZ RAMIREZ, ALEJANDRO 
PEREZ GARCIA, SAMUEL PEREZ HERNANDEZ COMISARIADOEJIDAL, 
AGENTE RURAL MUNICIPAL, PATRONATO Y COMISIÓNISTA DE LA 
COMUNIDAD, EL DIA 27 DE FEBRERO DEL PRESENTE AÑO, EN UNA 
REUNION GENERAL QUE PRECIDIA LAS AUTORIDADES,  NUESTROS 
COMAPÑEROS FUERON AMENAZADO  FUERTEMENTE POR QUE 
FORMAN PARTE DE LA RESISTENCIA CIVIL, FUERON AMENAZADOS 
QUE LES IBAN A CORTAR SUS  BAJANTES, LES IBAN A CANCELAR 
SUS PROGRAMAS Y HASTA DESALOJAR EN LA COMUNIDAD POR SI 
NO PAGARAN SUS RECIBOS, EN ESTA COMUNIDAD HAN BAJADO 
CUCHILLAS AFECTANDO LAS COMUNIDADES DE LA ZONA BAJA DEL 
MUNICPIO DE TILA, CHIAPAS. 
 
3. EN OTROS  MUNICIPIOS DE LA MISMA MANERA SE ESTA 
DANDO HAN EXIGIDOS A NUESTROS COMPAÑEROS QUE PEGUEN 
SUS RECIBOS DE LUZ, POR SI NO PAGAN LOS CONDICIONAN,  QUE 
LES VAN CORTAR SUS BAJANTES, QUE VAN  A DESCONTAR Y 
QUITAR SUS PROGRAMAS DE GOBIERNOS.  PARA INSCRIBIRSE EN 
LOS PROGRAMAS  DE OPORTUNIDADES, PROGRAMA DE ADULTOS 
MAYORES, BECAS ESPECIALES PARA ESTUDIANTES EN PRIMARIA ,  
SECUNDARIA, BACHILLERATOS, UNIVERSIDADES Y PARA 
PROGRAMAS DE DISCAPACIDADES, HASTA PARA SOLICITAR 
CREDENCIAL DEL IFE, CERTIFICADO DE ACTA DE NACIMIENTO, LA 
CURP, CASARSE EN EL REGISTRO AHORA ESTAN PIDIENDO DE 
MANERA OBLIGADO EL RECIBO   RECIENTE DE PAGO DE LA LUZ Y 
AGUA. LOS CONDICIONAN QUE NO HAY OBRAS DE BENEFICIOS 



SOCIAL Y PROGRAMAS GOBERNAMENTALES  PARA NUESTROS 
COMPAÑEROS,   ESTO NO ES POSIBLES QUE NOS CONDICIONAL Y 
DISCRIMINAN, NOS TOMA COMO CIUDADANOS DE SEGUNDA, EN  
ALGUNAS COMUNIDADES LAS MISMAS AUTORIDADES HAN 
DIVIDIDO LA COMUNIDAD, CONJUNTAMENTE CON LAS 
AUTORIDADES MUNICIPALES Y ESTATALES, PARTIDOS POLITICOS  Y 
AHORA  CON EL “FAMOSO PROGRAMA DE CHIAPAS SOLIDARIO”  
 
4. EN NUESTRAS COMUNIDADES RECHAZAMOS TOTALMENTE EL 
CAMBIO DE HORARIO DE VERANO , PORQUE NO TENEMOS NINGUN 
BENEFICIO ALGUNO, AL CONTARIO NOS AFECTA,  POR  VEMOS QUE 
EL SERVICIO DE ENERGIA ELECTRICA NO ES ESTABLE, MENOS 
PODEMOS AHORAR  POR EL COSTO DE LOS RECIBOS , EL SERVICIO 
ES PESIMOS Y TODAVIA NOS QUIEREN ENGAÑAR QUE ES PARA 
AHORAR ENERGIA, GRACIA A LA LUZ NATURAL REALIZAMOS 
NUESTRAS ACTIVIDADES NORMALMENTE 
 
5. SOMOS UN PUEBLOS QUE LUCHAMOS, QUE RESISTIMOS POR 
EL ABUSO Y EL INJUSTO COBRO DE TARIFA DE LUZ POR PARTE DE 
LA COMISIÓN FEDERAL DE ELECTRICIDAD, LLEVAMOS CASI UNA 
DÉCADA DE RESISTENCIA, NUESTROS COMPAÑEROS OPTARON A 
ESTA LUCHA PORQUE NUESTRAS DEMANDAS NUNCA FUERON 
ATENDIDOS POR LAS AUTORIDADES ESTATALES, FEDERALES Y LA 
COMISIÓN FEDERAL DE ELECTRICIDAD, LOS RECIBOS PAGABAMOS 
DE $ 100.00 EN ADELANTE, UNICAMANTES UTILIZABAMOS LA LUZ 
DOS HORAS EN  LA MAÑANA Y EN LA NOCHES, BIMESTRALMENTE 
AUMENTABAN EL PAGO DE CONSUMO, NOS ENGAÑABA CON EL 
PROGRAMA DE TARIFA DE VIDA MEJOR, DE SUBSIDIOS,  
ACTUALMENTE NOS ESTAN EXIGIENDO EL PAGO DE CONSUMOS, 
NUESTROS COMPAÑEROS  NO TIENEN LAS CONDICIONES 
ECONOMICAS DE PAGAR, A PESAR DE QUE EXISTE UN RUBRO DEL 
PROGRAMA DE OPORTUNIDADES, DEL COMPENENTE ENERGETICO  
CON LA MISERABLE CANTIDAD DE $ 50.00, $ 100.00 ,  NO ES 
SUFICIENTE  POR LA CARESTIA DE LA VIDA, SALUD , EDUCACION  Y 
ALTOS PRECIOS DE LOS PRODUCTOS BASICOS. 
 
6. NOS QUIEREN REPRIMIR Y PRECIONAR,  SOLO LUCHAR POR 
UNA A CAUSA JUSTA Y PENSAR DE MANERA DIFERENTE. A PESAR DE 
LAS CONDICIONES QUE ESTAMOS VIVIENDO,  NUESTRA 
RESISTENCIA SEGUIRA ADELANTE, HOY MAS QUE NUNCA ESTAMOS 
MAS COMPROMETIDO POR LA LUCHA SOCIAL , PORQUE NO VAMOS A 
PERMITIR QUE PRIVATICEN PEMEX Y LA ENERGIA ELECTRICA, NO ES 
POSIBLE QUE PASE EN MANO DE LA EMPRESAS EXTRANJERAS Y 
TRANSNACIONALES NUESTROS RECURSOS, ES PATRIMONIO DE LA 
NACION Y PRODUCTO DE LA REVOLUCION MEXICANA, RECHAZAMOS 
TODO TIPO DE  PRIVATIZACION, DISCRIMINACION, REPRESION, 
ENCARCELAMIENTO, TORTURAS, PARAMILITARIZACION Y 
HOSTIGAMIENTOS. QUEREMOS QUE NOS RESPETEN COMO 



INDIGENAS QUE SOMOS, EXISTEN LEYES QUE NOS GARANTIZA 
APROBADO Y FIRMADO POR LOS GOBIERNOS DEL MUNDO, COMO ES 
EL CONVENIO 169, OIT. DECLARACION DE LAS NACIONES UNIDAS 
PARA LOS PUEBLOS INDIGENAS, LOS ACUERDOS DE SAN ANDRES 
LARRAINZAR FIRMADO POR EL GOBIERNO FEDERAL, ARTICULOS 2º. 
DE LA CONSTITUCION MEXICANA, POR LO TANTO EXIGIMOS EL 
CUMPLIMIENTO Y RESPETO A NUESTROS DERECHOS HUMANOS. 
 
PUEBLOS UNIDOS POR LA DEFENSA DE LA ENERGIA ELECTRICA 
(PUDEE) A.C.  
REGION SELVA -NORTE. ADHERENTE DE LA OTRA CAMPAÑA.  
 
 
ccp.SEÑOR PRESIDENTE FELIPE DE JESUS CALDERON HINOJOSA, 
RESIDENCIA OFICIAL DE LOS PINOS, CASA MIGUEL ALEMAN. 
COLONIA SAN MIGUEL CHAPULTEPEC, C.P.11850, MEXICO DF. TEL. 
52(55)27891100. FAX: 52 (55)52772376, 52(55)27891113. CORREO 
ELECTRONICO E-mail: felipe.calderon@presidencia.gob.mx  
 
 
ccp. LIC. JUAN JOSE SABINES GUERRERO, GOBERNADOR DEL 
ESTADO DE CHIAPAS, PALACIO DE GOBIERNO 1ER.  PISO, CENTRO 
C.P.29000. TUXTLA GUTIERREZ, 
CHIAPAS.CONMUTADOR:01(961)88050, EXT.21121 TEL: 6188086, 
6188087, 6188088. FAX:EXT.21120, 21122, E-
mail.juansabines@chiapas.gob.mx 
 
ccp.LIC.JOSE LUIS SOBERANESFERNANDEZ, PRESIDENTE DE LA 
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Sexto Informe de Actividades Centro Fray Julián Garcés 

 
Construyendo Caminos de Justicia 

 
Durante el año 2007 y principios de este 2008 el Centro Fray Julián 
Garcés continúa su misión de promover y defender los derechos 
humanos en el estado de Tlaxcala. Es un tiempo en el que se ha 
fortalecido la articulación y participación ciudadana, para la incidencia 
contra la trata de personas, y por el derecho al medio ambiente y la 
salud. 
 
Construyendo Caminos de Justicia, es el sexto informe de 
actividades, en el que denunciamos las  constantes violaciones a los 
derechos humanos, a la permanencia de la trata de mujeres para la 
prostitución en Tlaxcala, de la contaminación de los ríos Atoyac y 
Zahuapan, de la situación general de violencia hacia la mujer, de los 
efectos perversos de los proyectos neoliberales sobre la población del 
estado. 
Este informe es también una afirmación del esfuerzo ciudadano que 
ha acercado a Tlaxcala un poco más hacia la justicia, con el 
reconocimiento de la trata de personas como delito grave, con la 
lucha constante por un medio ambiente sano. 
 
El informe es comentado por Edgar Cortez de la Red Nacional de 
Derechos Humanos Todos los Derechos para Todos y Todas,  
Elizabeth Plácido de Católicas por el Derecho a Decidir, y de Jesús 
Juárez del Centro de Desarrollo Educativo Zacatelco. 
 
1) Acciones orientadas a la erradicación de la trata de personas.  
 
Dimos seguimiento a la Iniciativa Popular con Cabildeo en el 
Congreso Local, y acciones de difusión, sensibilización y presión 
ciudadana, para la tipificación de la Trata de Personas como delito. 
Todo, en trabajo conjunto con alrededor de 30 grupos y 
organizaciones.  El jueves 20 de septiembre se logró la aprobación 
por unanimidad en el Congreso del estado de la Tipificación de la 
Trata de personas como delito en el Código Penal. 
 
Los días 26 y 27 de septiembre de 2007, llevamos a cabo un 
Seminario Internacional sobre la trata de mujeres en América Latina, 
con la presencia de organizaciones internacionales, nacionales, 
locales; y autoridades e instancias nacionales y locales. Se emitió 
pronunciamiento público conjunto. 
 
2) Atención y defensa de los casos recibidos 
 



Durante 2007 y hasta febrero de este año, recibimos 70 casos en el 
Programa de Defensa. Manteniendo vigentes, en conjunto con los 
atendidos desde años anteriores, alrededor de 110 casos, donde más 
del 40% son de violencia hacia la mujer. 
 
3) Posicionamiento en derechos humanos 
 
Las acciones de cabildeo fueron muy acertadas en términos de la 
Iniciativa Popular, provocando fuertes momentos de aprendizaje para 
todas las organizaciones. Con el proceso que llevamos a cabo el 
Centro se ha posicionado fuertemente en el ámbito público local como 
sujeto social con una voz y opinión. 
 
4) El proceso con la Pastoral de los Derechos Humanos 
 
Con el Conjunto de Comités Comunitarios de Derechos Humanos que 
componen la Pastoral de Derechos Humanos se ha profundizado en 
las motivaciones, y fortalecido su compromiso en el proceso histórico 
de Tlaxcala. Particularmente en las situaciones que violentan la 
dignidad humana en sus comunidades. Se ha construido un sujeto 
colectivo de inspiración cristiana comprometido en la promoción y la 
defensa de los derechos humanos en el estado de Tlaxcala. 
 
Agencias de financiamiento 
 
Este año sostuvimos encuentros con las financiadoras del centro, a fin 
de mostrar los avances de los procesos sociales, entre ellas 
MISEREOR (Alemania), el Fondo Global contra la Violencia y de la 
Fundación Appleton (Estados Unidos); también contamos en  2007 
con el apoyo de  Manos Unidas (España) y la Unión Europea. 
 
El Centro Fray Julián mantiene su compromiso y misión de promover, 
y defender los derechos humanos en el estado de Tlaxcala. Frente al 
actual contexto social y económico este Centro: 
Nos oponemos 
 
A todo tipo de violencia contra las mujeres, enfatizando la trata de 
mujeres para la prostitución. 
 
A los proyectos neoliberales que se presentan como imágenes de 
desarrollo y de protección del medio ambiente, pero que dividen y 
destruyen a las comunidades. 
 
A la criminalización de la protesta social, porque, protestar es un 
derecho y reprimir es un delito 
 
Asimismo Exigimos 
 



El cumplimiento de las recomendaciones hechas por la CEDH a la 
PGJE desde 2005, frente a casos de tortura que siguen impunes. 
 
Se elaboren e implementen proyectos de desarrollo y de protección al 
medio ambiente que realmente busquen la solución de raíz a los 
problemas económicos, de contaminación y tala clandestina en el 
estado. 
 
Que se garantice la libre expresión y la no criminalización y represión 
de las protestas sociales en el estado. 
 
Disponer medidas claras para prevenir la Violencia de Género, 
disponer recursos a programas para que la Ley que garantiza el 
acceso a las mujeres una vida libre de violencia en el estado de 
Tlaxcala se haga realidad. 
 
Definir con claridad y contundencia el trabajo que debe realizar el 
Comité Interinstitucional para la atención de victimas de Tráfico y la 
Trata de Personas, y el Sistema Estatal para la Prevención, Atención y 
Erradicación de la violencia contra la mujer, ya establecidos en el 
estado de Tlaxcala. 
 
Se elaboren e implementen políticas públicas coherentes y 
contundentes para prevenir, sancionar y erradicar la Trata de Mujeres 
para la prostitución. 
 
Establecer mecanismos claros para hacer efectiva la acción penal en 
contra del delito de Trata de Personas en el estado. 
 
Centro "Fray Julián Garcés" Derechos Humanos y Desarrollo Local, 
A.C. 
Calle 11 No. 214, Col. Loma Xicohténcatl 
Tlaxcala, Tlaxcala   90070 
Tel./fax: 01(246) 4664323 y 4668597 
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Como va a enfrentar México el asesinato cobarde de los 
muchachos (mexicanos) que visitaban el campamento de las 

FARC-EP en Ecuador? 
 

Nada se ha dicho, las palabras de Calderón en Santo Domingo, tibias 
y quesque reconciliadoras (un tipo que llegó a la presidencia por  
medio del fraude !), no se indigno ante el hecho de los mexicanos ahí 
bombardeados (4 de ellos muertos), se limitó a condenar su  esencia. 
El gobierno colombiano debe ser llamado a cuentas urgentemente por 
ese hecho también, ahora que es claro lo que estos muchachos 
estaban haciendo allá, el ministro de Seguridad Interna y Externa de 



Ecuador, Gustavo Larrea ha explicado y según he leído tiene pruebas 
de ello. 
 
No podemos dejar en el olvido esta masacre de civiles mexicanos, no 
es creíble que con esa inteligencia Colombia no supiera que había 
civiles ahí, civiles mexicanos (que ya vimos ninguna disuasión tienen 
para evitar que el ejército colombiano cometa estas aberraciones), no 
es creíble; en una reciente nota el periódico el Universal (080305 
pone al descubierto el espionaje que tiene montado Colombia en 
México, específicamente hacia aquellas personas que quieren conocer 
sobre las FARC-EP y entender la realidad colombiana y 
latinoamericana, si este espionaje no tiene días, (seguramente tiene 
años), sabían de la presencia de civiles en el campamento, ¿como es 
posible que bombardearan sin sacar antes los civiles?. ¿porque?? 
¿será este otro mensaje entre líneas para quien quiera entenderlo???. 
Si fuese de otra forma ¿¿¿porque Colombia no reclama a México 
sobre los "supuestos miembros" mexicanos de las FARC-EP???? 
 
Muchos periodistas de variadas nacionalidades han hecho 
documentales sobre las FARC-EP, muchos intelectuales, 
investigadores han tenido la curiosidad y el valor para intentar 
comprender esta realidad, ahora el simple hecho de querer saber es 
suficiente para ser bombardeado. 
 
Hasta el año 2002, las FARC EP tenían legalmente una representación 
en México, pues no son considerados terroristas, en ese año fueron 
expulsados por Vicente Fox. 
 
No hay que olvidar aquellas lamentables acusaciones que hiciera el 
entonces embajador de Colombia en México Luis Ignacio Guzmán dijo 
en julio del 2003 que la UNAM albergaba en su seno a miembros de 
las FARC-EP, sin pruebas y sin sustento sobre sus acusaciones, el 
gobierno mexicano exigió el retiro de dicha personalidad. Pero al 
parecer el espionaje hace conjeturas simplistas, y no encuentra 
diferencias entre miembros de las FARC-EP, estudiantes con ganas de 
saber, simpatizantes y curiosos, ni entre las amistades de todos ellos. 
 
De ese tiempo para acá se ha hecho una cadena de acusaciones y 
asociaciones fuera de toda lógica, sin pies ni cabeza: que si las FARC-
EP apoyaban económicamente a la izquierda mexicana, que si los 
mexicanos apoyan económicamente a las FARC-EP, que si se hace un 
evento y los que van son entrenados militarmente, que si entonces 
Venezuela tiene algo que ver, que también Cuba, que hay un poster 
sospechoso en una pared, armas y droga de por medio. 
 
Lo más sencillo es involucrar inocentes: estos muchachos que fueron 
bombardeados están siendo estigmatizados, se les está acusando de 
guerrilleros, de ser representantes de las FARC-EP, de tener contacto 



con el narcotráfico, no sólo la UNAM debe hacer el reclamo enérgico 
de dignidad de estos muchachos, debemos hacerlo todos, pues esta 
masacre tiene mucho, mucho más de fondo que lo que se dice, 
tenemos que exigir justicia ante esta masacre. 
 
No podemos permitir que estos asesinatos queden impunes. 
Colombia debe ser condenada por ello, los militares que perpetraron 
esta masacre deben ser juzgados; y México debe defender la libertad 
de pensamiento y asociación de sus ciudadanos, pero además urge 
tener una posición clara y contundente ante el acuerdo humanitario y 
el carácter de fuerza beligerante de las FARC-EP. 
 
Yolanda Zepeda 
10 de marzo 2008 
 
ººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººº 
 
Hola compañer@s: 
Un "periodista" Jorge Fernández Menéndez de Excelsior, y lector de 
boletines del gobierno en "México confidencial" de canal 28 de 
televisión, quien se dedica todos los días y durante muchos años al 
servicio de la persecución de luchadores sociales en América Latina, 
reúne mil notas chuecas, boletines de la PGR y del Cisen para lanzar 
propaganda "negra" que busca enredar a la opinión publica en un 
periodicazo contra un luchador social y su pareja del sector vivienda 
del MLP y participante del FNCR: Fermín Garcia y Margarita 
Villanueva. Es necesario aclarar que están fabricando una serie de 
falsos testimonios para criminalizar y posiblemente perseguir a 
quienes impulsan luchas sociales en México. 
 
 
Es conocido por todos que nada es verdadero de lo dicho sobre esas 
relaciones; se trata de informaciones inventadas a partir de la 
persecución a los estudiantes desatada después de los jóvenes 
mexicanos que cayeron masacrados y herida en territorio ecuatoriano 
por las fuerzas represivas de Colombia. Se les persigue por expresar 
su interés por el desarrollo de principios de la solidaridad entre los 
pueblos. 
 
 
Nos solidarizamos con todas y todos los mencionados trabajadores, 
estudiantes y luchador@s sociales y defensores de derechos 
humanos; responsabilizamos a las autoridades de esta campaña que 
busca desarrollar una cacería de brujas, a través de la voz de una de 
sus más torpes y sucias marionetas: el argentino que apoyó a la 
dictadura en su país en contra de sus hermanos: Jorge Fernández 
Menéndez. 
 



Colectivo del Periódico El ZENZONTLE. 
 
Ubican a dirigente sindical como el nexo con las FARC 10-Abril-2008 
Periódico Excelsior: Jorge Fernández Menéndez Documentos que 
pertenecían al líder guerrillero Raúl Reyes revelan que la llegada de 
mexicanos al campamento rebelde estaba pactada, al menos, desde 
diciembre pasado. Según documentos encontrados en las 
computadoras del asesinado líder de las FARC Raúl Reyes y 
provenientes de instituciones de inteligencia de Colombia, el principal 
centro de operación en México de esa organización son las llamadas 
Milicias Insurgentes Flores Magón, denominadas en los documentos 
"la Célula Ricardo Flores Magón", cuyo líder sería un hombre 
denominado Fermín, que sería, según estos textos, Ángel Fermín 
García Lara o Luna, líder del Movimiento de Lucha Popular y del 
Movimiento Bolivariano de los Pueblos, además de dirigente sindical 
del Instituto Mexicano del Seguro Social, donde trabaja. 
 
El viaje de los siete estudiantes mexicanos al campamento de las 
Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia en la frontera con 
Ecuador ya estaba planeado desde diciembre pasado y de ellos, cinco 
eran militantes de años atrás de las milicias Flores Magón y dos, 
simpatizantes de la misma. Se encontraron bitácoras con líneas de 
financiamiento, relativamente modestas, a todo ese grupo y algunos 
otros militantes, entre ellos Juan González, Fernando Franco, Lucía y 
Sonia Morett, Verónica Velásquez, Dagoberto Díaz Martínez, Gabriela 
Mejía Leyva, Pablo Antonio Blanco, Soren Ulises Avilés y Édgar Tovar. 
 
También forman parte de la organización Gloria Inés Ramírez y Juan 
Campos Vega (quien firmó las cartas de recomendación y de 
constancia de ingresos ninguno de ellos trabajaba de los estudiantes 
mexicanos para obtener la visa ecuatoriana: lo hizo identificándolos 
como de la organización, desconocida hasta ahora, Nueva 
Democracia). 
 
Entre la información existente hay un video, que tiene origen en las 
fuerzas militares de Ecuador, en el que se ve, en la vida cotidiana del 
campamento atacado el 1 de marzo, a Verónica Velásquez y Lucía 
Andrea Morett Álvarez. 
 
Las FARC consideran como su principal interlocutora a la senadora 
Rosario Ibarra de Piedra, sobre todo a través de su secretario 
particular y ex dirigente del PRT, Edgar Sánchez, y mantienen 
estrecha relación, dicen, con el senador Cuauhtémoc Sandoval; con 
Gustavo Iruegas, ex subsecretario de Relaciones Exteriores con 
Vicente Fox y ahora "canciller legítimo" de Andrés Manuel López 
Obrador; con el dirigente perredista Mario Saucedo y con el priista 
Gustavo Carvajal, entre otros. 
 



El dirigente de las Milicias Insurgentes Flores Magón es militante del 
movimiento de Lucha Popular, del Movimiento Bolivariano de los 
Pueblos, trabaja en el IMSS y es dirigente de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores del IMSS, del que forma parte de la lista 
Alternativa Rojinegra, desde 1994 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores del Seguro Social. 
 
De acuerdo con fuentes mexicanas, está ligado a Efrén Cortés Chávez 
y Erika Zamora Pardo, integrantes del Ejército Revolucionario del 
Pueblo Insurgente (ERPI). Tuvo una activa participación en la llamada 
"Otra campaña" y le tocó recibirla en Distrito Federal y el Estado de 
México. Tiene dos domicilios, el principal, en la calle Pejelagarto, en 
Ecatepec, y otro en la calle Plutarco Elías Calles, en la Ciudad de 
México. En 2003 fundó la comisión de vivienda y gestión del MLP 
Ricardo Flores Magón, en la capital del país, y desde 2005 creó la 
Coordinadora Mexicana de Solidaridad con la Revolución Bolivariana 
de Venezuela, convertida luego en el Movimiento Bolivariano de los 
Pueblos. 
 
Participa activamente en las labores de solidaridad para la liberación 
de Jacobo Silva Nogales y Gloria Arenas, dirigentes del ERPI. Su 
pareja, Margarita Villanueva, es también una reconocida militante de 
estas organizaciones. Los primeros documentos del grupo con las 
FARC se remiten al año 2000, cuando la guerrilla colombiana tenía 
aún representación legal en México. Pero ya expulsados los líderes de 
esa organización entre 2002 y 2003, los primeros contactos 
detectados en estos textos son de 2004, con bitácoras de actividades 
y rendición de cuentas de México a Colombia: ahí ya encontramos a 
varios de los jóvenes que fueron a Ecuador, desde Juan González 
hasta Soren Ulises Avilés, Sonia (la hermana de Lucía Andrea Morett) 
y Verónica Velásquez. 
 
Ese mismo año se establece una lista de contactos en México, entre 
los que están organizaciones ligadas al Partido del Trabajo, la 
Asociación de Abogados Democráticos, la familia Ochoa Plácido, el 
comité Cerezo y la organización Eureka. También, Fermín le escribe a 
Raúl Reyes, en diciembre de 2004, sobre un viaje que realizaron a 
fines de 2003, a visitar el campamento "del compañero Iván". 
 
 
En 2007, la célula Flores Magón le envía a Reyes su primer 
documento de trabajo formal, anunciando la constitución de la célula 
encabezada por Fermín: se establece una lista de tareas de difusión y 
operación, incluyendo las tareas de la Coordinadora Bolivariana, 
donde destaca la decisión de "mantener la máquina expendedora de 
cigarrillos en la Universidad, así como buscar otros posibles lugares 
donde colocar máquinas de este tipo". 
 



El propio Raúl Reyes le contesta a Fermín el 6 de octubre de 2007, y 
le dice que puede recibir en su campamento a un militante de la 
célula identificado como Arturo, quien primero viajará a Portugal a un 
encuentro internacional, donde Reyes le pide a Fermín que le diga a 
Arturo que tiene interés en la relación con el partido comunista de 
Rusia. 
 
Y dice, sobre nuestro país que "cierto, la situación en México tiende a 
complicarse por la oposición revolucionaria a causa de las 
implicaciones de la réplica del Plan Colombia puesto en práctica por el 
señor Calderón en cumplimiento de las directrices de Bush-Uribe", y 
agrega: "El PRD con diputados de la talla de Cuauhtémoc Sandoval 
dispone de formidables instrumentos de movilización y de lucha 
contra la abominable treta conformada por Bush, Calderón y Uribe". 
 
Poco antes, en agosto de 2007 es enviada a México una 
representante de las FARC apodada Aleyda, quien le dice a Reyes 
estar feliz de volver a "este México tan bonito". Ella le reporta que se 
encontrará con Gustavo Iruegas y Rosario Ibarra, para ver la 
posibilidad de "empujar el trabajo ya existente". 
 
El 20 de septiembre de 2007 Reyes le escribe a Fermín sobre las 
relaciones que han establecido con el abogado Enrique González Ruiz 
en el pasado y le pide que busque los contactos con Rosario Ibarra 
para "la tarea de desnudar la calaña de Luis Camilo Osorio Isaza 
(embajador de Colombia en México)". 
Una semana después, Fermín le contesta que se han contactado, 
como se lo había pedido Reyes, con Juan Campos y, vía Edgar 
Sánchez, con Rosario Ibarra. 
 
El 19 de noviembre del año pasado, Raúl le escribe al "apreciado 
camarada Fermín" con un saludo a "toda la Ricardo Flores Magón". 
Agradece "el formidable documento" presentado por Ibarra ante el 
Senado, apoyando "la lucha del pueblo colombiano" y expresa que "el 
apoyo de la senadora y de la totalidad de la bancada parlamentaria 
del PT posibilita mayores logros". 
Ese mismo día intercambian correos electrónicos con Fermín, donde 
éste le cuenta a Reyes del primer informe de López Obrador en el 
Zócalo y del incidente en el cual ingresaron militantes a la Catedral 
Metropolitana. Fermín relata que "doña Rosario fue oradora del 
mencionado acto" y destaca que en su intervención la senadora haya 
equiparado la Iniciativa Mérida con el Plan Colombia y la intervención 
de Estados Unidos y Colombia en México. 
 
En una carta para Reyes, fechada el 8 de diciembre, Fermín le 
comenta de nuevos contactos con Rosario Ibarra y Édgar Reyes, pero 
aún más importante, le dice que "en nuestra última reunión de célula 
comenzamos a organizar el viaje para finales de febrero a Quito al 



congreso de la CCB y a visitarlo a usted, tentativamente estaríamos 
viajando seis personas, cuatro del partido y dos compañeros más del 
núcleo de apoyo". 
 
El 12 de diciembre, Reyes le contesta a Fermín que "será muy 
productiva su presencia aquí, junto a las cinco personas más… 
procedo a preguntar a Iván su inquietud sobre fechas y las 
necesidades logísticas solicitadas" . También le pide que busque a los 
"hermanos Sevilla", a quienes identifica con el EPR, para que los 
asesore en interferencias a señales de radio y televisión. "Mi interés 
particular con estos amigos, es conseguir su ayuda técnica para 
interferir emisoras o la tv. Si están perdidos le solicita a Fermín, 
vuelva a conversar con ellos, salúdelos de mi nombre y si ellos 
disponen de los medios para esos fines, emprenderemos nosotros la 
adquisición de los implementos". 
El 15 de diciembre le vuelve a escribir Fermín una larga carta a Raúl 
Reyes, de parte de toda la célula Flores Magón. Destaca el apoyo del 
"abogado González Ruiz" para publicar un texto en Proceso y dice que 
el embajador Luis Camilo Osorio mantiene una excelente relación con 
Eduardo Medina Mora, titular de la PGR, y quien, según Fermín, "ha 
sido el único funcionario del gobierno de Calderón que se ha 
pronunciado en contra de las FARC tachándolas de narcotraficantes" . 
 
En ese documento Fermín le dice a Reyes que el ya citado Arturo 
("del partido de los comunistas") había confirmado su asistencia al 
Congreso de los Comités Bolivarianos a realizarse en Ecuador, en 
febrero pasado, y "la posterior visita a sus campamentos, de modo 
que la cantidad de manitos que tendrá con usted se estará elevando, 
tentativamente, a siete". Sigue con el tema: "Sobre los preparativos 
que hacemos para el viaje de febrero próximo, Mario (que había sido 
designado el enlace entre Fermín y Aleyda) me comenta que por 
medio de Gabriela le informan que existe la disponibilidad del 
camarada Iván de solventar el viaje de uno de nosotros... 
actualmente disponemos de 560 dólares del fondo y estamos 
pensando en la posibilidad de disponer de ese dinero para ayudarnos 
en la financiación del viaje, obviamente contando con su visto 
bueno". 
 
Otro documento, pero éste de las organizaciones de inteligencia del 
gobierno colombiano, habla de la estructura de apoyo a las FARC en 
México. Según el mismo, estaría encabezada por Marcos León Calarcá 
(quien fue su representante legal en nuestro país hasta 2002, 
apodado Marcos y actual jefe de relaciones internacionales de las 
FARC) y en México apoyado en un equipo que encabezan Mario 
Dagoberto Díaz Ordaz (quien recibió el 13 de febrero a los 
integrantes de la Flores Magón en Quito), Marina López de la Vega y 
el fallecido en los ataques del 1 de marzo, Juan González (quien era 
también responsable de la red de solidaridad en Canadá). 



 
De ellos dependían el Movimiento de Solidaridad con las Luchas del 
Pueblo Colombiano, capítulo en México de la Coordinadora 
Bolivariana, y Dessiré Torrano y Paulo Mendoza. En ese documento, 
la célula Flores Magón es considerada una estructura autónoma de los 
organismos de solidaridad. Documentos que pertenecían al líder 
guerrillero Raúl Reyes revelan que la llegada de mexicanos al 
campamento rebelde estaba pactada, al menos, desde diciembre 
pasado. 
  
Según documentos encontrados en las computadoras del asesinado 
líder de las FARC Raúl Reyes y provenientes de instituciones de 
inteligencia de Colombia, el principal centro de operación en México 
de esa organización son las llamadas Milicias Insurgentes Flores 
Magón, denominadas en los documentos "la Célula Ricardo Flores 
Magón", cuyo líder sería un hombre denominado Fermín, que sería, 
según estos textos, Ángel Fermín García Lara o Luna, líder del 
Movimiento de Lucha Popular y del Movimiento Bolivariano de los 
Pueblos, además de dirigente sindical del Instituto Mexicano del 
Seguro Social, donde trabaja. 
 
El viaje de los siete estudiantes mexicanos al campamento de las 
Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia en la frontera con 
Ecuador ya estaba planeado desde diciembre pasado y de ellos, cinco 
eran militantes de años atrás de las milicias Flores Magón y dos, 
simpatizantes de la misma. Se encontraron bitácoras con líneas de 
financiamiento, relativamente modestas, a todo ese grupo y algunos 
otros militantes, entre ellos Juan González, Fernando Franco, Lucía y 
Sonia Morett, Verónica Velásquez, Dagoberto Díaz Martínez, Gabriela 
Mejía Leyva, Pablo Antonio Blanco, Soren Ulises Avilés y Édgar Tovar. 
 
También forman parte de la organización Gloria Inés Ramírez y Juan 
Campos Vega (quien firmó las cartas de recomendación y de 
constancia de ingresos ninguno de ellos trabajaba de los estudiantes 
mexicanos para obtener la visa ecuatoriana: lo hizo identificándolos 
como de la organización, desconocida hasta ahora, Nueva 
Democracia). 
 
Entre la información existente hay un video, que tiene origen en las 
fuerzas militares de Ecuador, en el que se ve, en la vida cotidiana del 
campamento atacado el 1 de marzo, a Verónica Velásquez y Lucía 
Andrea Morett Álvarez. 
 
Las FARC consideran como su principal interlocutora a la senadora 
Rosario Ibarra de Piedra, sobre todo a través de su secretario 
particular y ex dirigente del PRT, Edgar Sánchez, y mantienen 
estrecha relación, dicen, con el senador Cuauhtémoc Sandoval; con 
Gustavo Iruegas, ex subsecretario de Relaciones Exteriores con 



Vicente Fox y ahora "canciller legítimo" de Andrés Manuel López 
Obrador; con el dirigente perredista Mario Saucedo y con el priista 
Gustavo Carvajal, entre otros. 
 
El dirigente de las Milicias Insurgentes Flores Magón es militante del 
movimiento de Lucha Popular, del Movimiento Bolivariano de los 
Pueblos, trabaja en el IMSS y es dirigente de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores del IMSS, del que forma parte de la lista 
Alternativa Rojinegra, desde 1994 del Sindicato Nacional de 
Trabajadores del Seguro Social. De acuerdo con fuentes mexicanas, 
está ligado a Efrén Cortés Chávez y 
Erika Zamora Pardo, integrantes del Ejército Revolucionario del 
Pueblo Insurgente (ERPI). Tuvo una activa participación en la llamada 
"Otra campaña" y le tocó recibirla en Distrito Federal y el Estado de 
México. 
Tiene dos domicilios, el principal, en la calle Peje Lagarto, en 
Ecatepec, y otro en la calle Plutarco Elías Calles, en la Ciudad de 
México. En 2003 fundó la comisión de vivienda y gestión del MLP 
Ricardo Flores Magón, en la capital del país, y desde 2005 creó la 
Coordinadora Mexicana de Solidaridad con la Revolución Bolivariana 
de Venezuela, convertida luego en el Movimiento Bolivariano de los 
Pueblos. Participa activamente en las labores de solidaridad para la 
liberación de Jacobo Silva Nogales y Gloria Arenas, dirigentes del 
ERPI. Su pareja, Margarita Villanueva, es también una reconocida 
militante de estas organizaciones. 
 
Los primeros documentos del grupo con las FARC se remiten al año 
2000, cuando la guerrilla colombiana tenía aún representación legal 
en México. Pero ya expulsados los líderes de esa organización entre 
2002 y 2003, los primeros contactos detectados en estos textos son 
de 2004, con bitácoras de actividades y rendición de cuentas de 
México a Colombia: ahí ya encontramos a varios de los jóvenes que 
fueron a Ecuador, desde Juan González hasta Soren Ulises Avilés, 
Sonia (la hermana de Lucía Andrea Morett) y Verónica Velásquez. 
 
Ese mismo año se establece una lista de contactos en México, entre 
los que están organizaciones ligadas al Partido del Trabajo, la 
Asociación de Abogados Democráticos, la familia Ochoa Plácido, el 
comité Cerezo y la organización Eureka. También, Fermín le escribe a 
Raúl Reyes, en diciembre de 2004, sobre un viaje que realizaron a 
fines de 2003, a visitar el campamento "del compañero Iván". 
 
En 2007, la célula Flores Magón le envía a Reyes su primer 
documento de trabajo formal, anunciando la constitución de la célula 
encabezada por Fermín: se establece una lista de tareas de difusión y 
operación, incluyendo las tareas de la Coordinadora Bolivariana, 
donde destaca la decisión de "mantener la máquina expendedora de 



cigarrillos en la Universidad, así como buscar otros posibles lugares 
donde colocar máquinas de este tipo". 
 
El propio Raúl Reyes le contesta a Fermín el 6 de octubre de 2007, y 
le dice que puede recibir en su campamento a un militante de la 
célula identificado como Arturo, quien primero viajará a Portugal a un 
encuentro internacional, donde Reyes le pide a Fermín que le diga a 
Arturo que tiene interés en la relación con el partido comunista de 
Rusia. Y dice, sobre nuestro país que "cierto, la situación en México 
tiende a complicarse por la oposición revolucionaria a causa de las 
implicaciones de la réplica del Plan Colombia puesto en práctica por el 
señor Calderón en cumplimiento de las directrices de Bush-Uribe", y 
agrega: "El PRD con diputados de la talla de Cuauhtémoc Sandoval 
dispone de formidables instrumentos de movilización y de lucha 
contra la abominable treta conformada por Bush, Calderón y Uribe". 
 
Poco antes, en agosto de 2007 es enviada a México una 
representante de las FARC apodada Aleyda, quien le dice a Reyes 
estar feliz de volver a "este México tan bonito". Ella le reporta que se 
encontrará con Gustavo Iruegas y Rosario Ibarra, para ver la 
posibilidad de "empujar el trabajo ya existente". 
 
El 20 de septiembre de 2007 Reyes le escribe a Fermín sobre las 
relaciones que han establecido con el abogado Enrique González Ruiz 
en el pasado y le pide que busque los contactos con Rosario Ibarra 
para "la tarea de desnudar la calaña de Luis Camilo Osorio Isaza 
(embajador de Colombia en México)". 
 
Una semana después, Fermín le contesta que se han contactado, 
como se lo había pedido Reyes, con Juan Campos y, vía Edgar 
Sánchez, con Rosario Ibarra. El 19 de noviembre del año pasado, 
Raúl le escribe al "apreciado camarada Fermín" con un saludo a "toda 
la Ricardo Flores Magón". Agradece "el formidable documento" 
presentado por Ibarra ante el Senado, apoyando "la lucha del pueblo 
colombiano" y expresa que "el apoyo de la senadora y de la totalidad 
de la bancada parlamentaria del PT posibilita mayores logros". Ese 
mismo día intercambian correos electrónicos con Fermín, donde éste 
le cuenta a Reyes del primer informe de López Obrador en el Zócalo y 
del incidente en el cual ingresaron militantes a la Catedral 
Metropolitana. Fermín relata que "doña Rosario fue oradora del 
mencionado acto" y destaca que en su intervención la senadora haya 
equiparado la Iniciativa Mérida con el Plan Colombia y la intervención 
de Estados Unidos y Colombia en México. 
 
En una carta para Reyes, fechada el 8 de diciembre, Fermín le 
comenta de nuevos contactos con Rosario Ibarra y Édgar Reyes, pero 
aún más importante, le dice que "en nuestra última reunión de célula 
comenzamos a organizar el viaje para finales de febrero a Quito al 



congreso de la CCB y a visitarlo a usted, tentativamente estaríamos 
viajando seis personas, cuatro del partido y dos compañeros más del 
núcleo de apoyo". 
 
El 12 de diciembre, Reyes le contesta a Fermín que "será muy 
productiva su presencia aquí, junto a las cinco personas más… 
procedo a preguntar a Iván su inquietud sobre fechas y las 
necesidades logísticas solicitadas". También le pide que busque a los 
"hermanos Sevilla", a quienes identifica con el EPR, para que los 
asesore en interferencias a señales de radio y televisión. "Mi interés 
particular con estos amigos, es conseguir su ayuda técnica para 
interferir emisoras o la tv. Si están perdidos le solicita a Fermín, 
vuelva a conversar con ellos, salúdelos de mi nombre y si ellos 
disponen de los medios para esos fines, emprenderemos nosotros la 
adquisición de los implementos". 
 
El 15 de diciembre le vuelve a escribir Fermín una larga carta a Raúl 
Reyes, de parte de toda la célula Flores Magón. Destaca el apoyo del 
"abogado González Ruiz" para publicar un texto en Proceso y dice que 
el embajador Luis Camilo Osorio mantiene una excelente relación con 
Eduardo Medina Mora, titular de la PGR, y quien, según Fermín, "ha 
sido el único funcionario del gobierno de Calderón que se ha 
pronunciado en contra de las FARC tachándolas de narcotraficantes". 
 
En ese documento Fermín le dice a Reyes que el ya citado Arturo 
("del partido de los comunistas") había confirmado su asistencia al 
Congreso de los Comités Bolivarianos a realizarse en Ecuador, en 
febrero pasado, y "la posterior visita a sus campamentos, de modo 
que la cantidad de manitos que tendrá con usted se estará elevando, 
tentativamente, a siete". 
 
Sigue con el tema: "Sobre los preparativos que hacemos para el viaje 
de febrero próximo, Mario (que había sido designado el enlace entre 
Fermín y Aleyda) me comenta que por medio de Gabriela le informan 
que existe la disponibilidad del camarada Iván de solventar el viaje 
de uno de nosotros... actualmente disponemos de 560 dólares del 
fondo y estamos pensando en la posibilidad de disponer de ese dinero 
para ayudarnos en la financiación del viaje, obviamente contando con 
su visto bueno". 
 
Otro documento, pero éste de las organizaciones de inteligencia del 
gobierno colombiano, habla de la estructura de apoyo a las FARC en 
México. Según el mismo, estaría encabezada por Marcos León Calarcá 
(quien fue su representante legal en nuestro país hasta 2002, 
apodado Marcos y actual jefe de relaciones internacionales de las 
FARC) y en México apoyado en un equipo que encabezan Mario 
Dagoberto Díaz Ordaz (quien recibió el 13 de febrero a los 
integrantes de la Flores Magón en Quito), Marina López de la Vega y 



el fallecido en los ataques del 1 de marzo, Juan González (quien era 
también responsable de la red de solidaridad en Canadá). 
 
De ellos dependían el Movimiento de Solidaridad con las Luchas del 
Pueblo Colombiano, capítulo en México de la Coordinadora 
Bolivariana, y Dessiré Torrano y Paulo Mendoza. En ese documento, 
la célula Flores Magón es considerada una estructura autónoma de los 
organismos de solidaridad. 
 

Frente Nacional Contra la Represión 
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El Programa Institucional 

de Derechos Humanos y la Paz del ITESO 
 

se une a los festejos  del Centro de Derechos Humanos  
"Miguel Agustín Pro Juárez"  

 
Buscando una mayor coincidencia en la comunidad universitaria para 

luchar por la vigencia de los derechos humanos en México y 
colaborando con iniciativas y organizaciones de la Compañía de Jesús 

que también trabajan en este ámbito. 
 

14 y 15 de abril 
 

14 de abril. Encuentro de Estudiantes de las licenciaturas de 
Comunicación, Política, Relaciones Internacionales  y Derechos con el 
Director del PRODH. Auditorio M, ITESO. 18:00 hrs.  
 
15 de abril. Presentación del Informe del Centro de Derechos 
Humanos "Miguel Agustín Pro Juárez".  17:00 hrs. en Casa ITESO-
Clavigero (José Gpe Zuno 2083, entre Chapultepe y Marsella) 
 
ººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººº 
 
INVITACIÓN A     MESA  REDONDA:   "OTRA   ÉTICA,   OTRA  

SALUD". 
 

INEFICACIA,  CORRUPCIÓN  Y  DECADENCIA  DE LA SALUD EN EL 
CAPITALISMO NEOLIBERAL.  
  
Viernes 18 de abril de las 16 a las 20 hr. en el "Auditorio Román Piña 
Chan" de la Escuela Nacional de Antropología e Historia ( ENAH),  que 
está en periférico sur y calle Zapote, a un lado de la sala Ollin Yoliztli.  
    
Organización de la mesa redonda: Otra Ética, Otra Salud. 



 
Una de las improntas más importantes que ha dejado el movimiento 
zapatista en la historia de la lucha por la emancipación de los 
oprimidos es el de plantear una propuesta ética que toma distancia 
del cinismo y el conformismo derivados de la razón práctica 
capitalista.    
 
Dividimos temáticamente esta mesa redonda en dos objetivos: el 
análisis del panorama actual en salud y la presentación de las 
propuestas organizativas en salud que tienen en su origen 
coincidencias con el proyecto zapatista esbozado en la Sexta 
Declaración de la Selva Lacandona. 
 
Programa de las participaciones de la  Mesa Redonda: 
1. Panorama de la situación nacional actual...y análisis de la 
situación en salud.   
2.  Situación del sector público en salud 
3. Situación de la comercialización de la salud en el sector privado 
4.  El sujeto en la salud emancipatoria. 
5. Otra Ética como Fundamento para Otra Salud.  
6.  La salud en la resistencia: el sistema de salud zapatista 
7. La salud sexual y reproductiva para la resistencia indígena y 
campesina en México. 
8. El modelo cubano de Salud Pública. 
 
ASISTE ,   ENTÉRATE   Y   PARTICIPA  CON  TU  OPINIÓN !!!!.  
www.laotrasalud.com 
laotrasalud@laotrasalud.com  
 
ººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººººº 
 
INVITACIÓN A LA PRESENTACIÓN DEL INFORME DEL CENTRO 
DE ANÁLISIS POLÍTICO E INVESTIGACIONES SOCIALES Y 

ECONÓMICA (CAPISE) EN NEZA. 
 
La embestida del neoliberalismo del estado mexicano en contra de las 
comunidades zapatistas en territorio chiapaneco ha sido devastadora 
para ofrecer a los capitales transnacionales la riqueza de todo el país 
y en particular las situadas en Chiapas. Éste forma parte del proyecto 
capitalista del Plan Puebla Panamá para continuar con flagelos del 
capitalismo: el despojo, la explotación, el desprecio y la represión 
como mecanismos de ataque a las bases del EZLN y de la Otra 
Campaña que representan proyectos alternativos al desarrollo 
destructivo del capitalismo. Para ello, los gobiernos federal, estatal y 
municipal han promovido y armado a grupos paramilitares a través 
del ejército mexicano y sus policías. 
Como parte de esta denuncia CAPISE ha elaborado un informe que 
detalla la ofensiva política económica y militar del estado mexicano 



en contra de las comunidades zapatistas, por lo que los invitamos a 
conocer al detalle este informe. 
Sábado 19 de abril de 2008, a las 6 p.m. 
Calle Nezahualpilli no. 151, col. Juárez Pantitlán, ciudad Neza. 
Invitan Colectivo Zapatista Neza y Unidad Obrera y Socialista Uníos. 
Tel. 5793-5196. 
 

 
 

La Red de Vigías del Ombudsman envía una  síntesis informativa que se elabora mediante la 
consulta diaria electrónica a medios electrónicos mexicanos de circulación local y nacional, así 
como otros medios. Asimismo, es un espacio en el que los integrantes de la Red pueden enviar 
sus opiniones, escritos, artículos, comunicados, actividades, etc. para su difusión.  

 
 

Vigía Ciudadano del Ombudsman 
http://www.amdh.com.mx/vigiaciudadano  
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